目 录

研究生课程编号、课程分级及研究生获取课程学分计算说明	1
电子科技大学博士、硕士学位授权点一览表	3
应用经济学 全日制学术硕士培养方案	5
马克思主义理论 全日制学术硕士培养方案	9
心理学 全日制学术硕士培养方案	13
外国语言文学 全日制学术硕士培养方案	17
新闻传播学 全日制学术硕士培养方案	21
数学 全日制学术硕士培养方案	25
物理学 全日制学术硕士培养方案	29
生物学 全日制学术硕士培养方案	34
系统科学 全日制学术硕士培养方案	39
统计学 全日制学术硕士培养方案	43
机械工程 全日制学术硕士培养方案	47
光学工程 全日制学术硕士培养方案	51
仪器科学与技术 全日制学术硕士培养方案	55
材料科学与工程 全日制学术硕士培养方案	59
电气工程 全日制学术硕士培养方案	64
电子科学与技术 全日制学术硕士培养方案	68
信息与通信工程 全日制学术硕士培养方案	72
控制科学与工程 全日制学术硕士培养方案	77
计算机科学与技术 全日制学术硕士培养方案	81

测绘科学与技术 全日制学术硕士培养方案85
化学工程与技术 全日制学术硕士培养方案90
航空宇航科学与技术 全日制学术硕士培养方案94
生物医学工程 全日制学术硕士培养方案98
软件工程 全日制学术硕士培养方案102
网络空间安全 全日制学术硕士培养方案107
临床医学 全日制学术硕士培养方案111
口腔医学 全日制学术硕士培养方案116
管理科学与工程 全日制学术硕士培养方案120
工商管理学 全日制学术硕士培养方案124
公共管理学 全日制学术硕士培养方案128
集成电路科学与工程 全日制学术硕士培养方案132
遥感科学与技术 全日制学术硕士培养方案136

研究生课程编号、课程分级及研究生获取课程学分计算说明

1.课程编号方法:

所有课程使用同一规则,课程编号由院系代码+学科代码(专业学位类别代码)+课程级别号+顺序号,共10位:



例如:

某课程编号"0108105003"表示开课学院为信息与通信工程学院(01),一级学科为信息与通信工程(0810),课程级别为500级(5),该级别下的第3门课程(003)。

某课程编号"0108546003"。表示开课学院为信息与通信工程学院(01),专业学位类别为电子信息(0854),课程级别为600级(6),该级别下的第3门课程(003)。

2.课程编号各位数具体内容如下

- ①——第一、二位,代表开课学院代码;
- ②——第三至六位,代表一级学科代码或专业学位类别(领域)代码后四位;
- ③——第七位,代表课程分级。如:0108105003,第七位为5,表示500级课程。
- ④——第八至十位,代表该级号下课程顺序号。

3.课程分级规定如下

研究生课程共分五级,分别用400、500、600、700、800级表示。各级别含义如下:

400级——交叉学科初级基础理论课程。主要为非本学科背景的研究生开设的、本学科主要理 论或技术基础课,课程难度相当于本学科已开设的本科高级课程。主要为跨学科考生补修本科核心 课程。

500级——本学科或者专业领域的基本理论、技术基础类课程。主要为本学科硕士研究生层次的专业理论或技术基础课程,主要为公共基础课、素质教育类课程、研究生学术交流月人文素质教育课程。

600级——本学科或者专业领域的研究生技术专业类课程。主要为研究生层次的专业性较强的课程,或内容难度较大、比较深入或涉及前沿的课程,包括课程作业、课程设计、实验设计等内容。主要为专业基础课、实践教学环节课程、研究生学术交流月创新创业与企业课程。

700级——本学科或者专业领域的新理论与新方法理论课程。主要针对研究生开设的前沿高新技术的理论或技术类课程。主要为专业选修课、研究生学术交流月高水平学术课程。

800级——高级讲座与研讨课程。主要为面向研究生开设的前沿类课程、研讨类和报告类等高层次课程。

4.课程标记说明如下

类型	标记符号	说明		
核心课	核心课 ★ 学科(专业领域)核心课程等			
产教融合	Δ	产教融合示范课等		
项目制	•	基于项目的创新能力提升计划等		
在线课程	@	研究生新生入学教育、卓越工程师在线核心课程等		

5.研究生获取学分规定

研究生修读不同级别的课程,根据各级别的学分要求计算实得学分。具体规定如下: 全日制硕士生学习 400 级课程不计学分,学习 500 级以上(含 500 级)课程按课程学分计算。

直搏研究生选修 500 级以上(含 500 级)课程,按课程学分计算;专业课允许选修 600 级的课程,但 700 级的课程不少于 8 个学分。

电子科技大学博士、硕士学位授权点一览表

序号	授权级别	学科/专业学位类别代码	学科/专业学位类别名称
1	一级学科博士学位授权点	0305	马克思主义理论
2	一级学科博士学位授权点	0502	外国语言文学
3	一级学科博士学位授权点	0701	数学
4	一级学科博士学位授权点	0702	物理学
5	一级学科博士学位授权点	0802	机械工程
6	一级学科博士学位授权点	0803	光学工程
7	一级学科博士学位授权点	0804	仪器科学与技术
8	一级学科博士学位授权点	0805	材料科学与工程
9	一级学科博士学位授权点	0809	电子科学与技术
10	一级学科博士学位授权点	0810	信息与通信工程
11	一级学科博士学位授权点	0811	控制科学与工程
12	一级学科博士学位授权点	0812	计算机科学与技术
13	一级学科博士学位授权点	0825	航空宇航科学与技术
14	一级学科博士学位授权点	0831	生物医学工程
15	一级学科博士学位授权点	0835	软件工程
16	一级学科博士学位授权点	0839	网络空间安全
17	一级学科博士学位授权点	1002	临床医学
18	一级学科博士学位授权点	1201	管理科学与工程
19	一级学科博士学位授权点	1202	工商管理学
20	一级学科博士学位授权点	1204	公共管理学
21	一级学科博士学位授权点	1401	集成电路科学与工程
22	一级学科博士学位授权点	1404	遥感科学与技术
23	博士专业学位授权点	0854	电子信息
24	博士专业学位授权点	0855	机械
25	博士专业学位授权点	0856	材料与化工
26	博士专业学位授权点	0861	交通运输
27	一级学科硕士学位授权点	0402	心理学
28	一级学科硕士学位授权点	0202	应用经济学
29	一级学科硕士学位授权点	0503	新闻传播学
30	一级学科硕士学位授权点	0710	生物学

电子科技大学全日制学术学位硕士研究生培养方案

31	一级学科硕士学位授权点	0711	系统科学
32	一级学科硕士学位授权点	0714	统计学
33	一级学科硕士学位授权点	0808	电气工程
34	一级学科硕士学位授权点	0816	测绘科学与技术
35	一级学科硕士学位授权点	0817	化学工程与技术
36	一级学科硕士学位授权点	1003	口腔医学
37	硕士专业学位授权点	0251	金融
38	硕士专业学位授权点	0551	翻译
39	硕士专业学位授权点	0552	新闻与传播
40	硕士专业学位授权点	1051	临床医学
41	硕士专业学位授权点	1054	护理
42	硕士专业学位授权点	1055	药学
43	硕士专业学位授权点	1251	工商管理
44	硕士专业学位授权点	1252	公共管理
45	硕士专业学位授权点	1452	密码

应用经济学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 020200)

应用经济学学科宗旨是运用理论经济学的基本原理研究国民经济各个部门、各个专业领域的经济活动和经济关系的规律性,并将其结果应用于经济管理实践。本学科近年在经济研究、管理科学学报、金融研究、管理世界、Journal of Economic Theory、Journal of Money, Credit & Banking、European Journal of Finance、Journal of Empirical Finance等国内外权威和主流期刊发表论文近百篇。本学科设置有四川省国际科技合作(以色列)研究院,四川省知识产权教育培训基地,中国资本市场研究中心和经济研究中心两个校级研究机构,以及金融证券实验室、经济与管理专业实验室,具有良好的研究条件和浓厚的学术氛围。

一、培养目标

坚持贯彻落实新时代党的教育方针,依托电子科技大学在电子信息、计算机领域的学科和专业优势,本学科硕士学位获得者应主动融入数字智能技术革命引发的经济社会变革与经济新形态,探究经济社会运行的基本规律与效能,以及技术变革对经济社会发展不同方面的深刻影响。该学科旨在培养掌握国际学术前沿,在经济学、金融学、统计计量、智能决策等方面具备坚实的理论基础及系统的专业知识,并能运用前沿数字智能技术与方法,拥有较强的创新意识和能力,能够从事本学科领域的学术研究,能够在经济金融等领域的企业事业部门从事管理决策和政策及行业研究等工作的高级人才。

二、研究方向

1. 金融学

- 2. 计量经济学
- 3. 产业经济学
- 4. 数字经济学

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和学术研究训练相结合、导师个人指导与导师组集体指导相结合的培养方式。通过课程学习、项目研究和社会实践等各个环节,着力培养硕士研究生发现问题、凝练问题、分析问题和解决问题的能力。

全日制硕士研究生学制为三年。提前完成硕士学业者,可申请提前毕业;若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,但最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 35 学分,课程总学分不低于 31 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 20 学分。本学科的专业基础课和专业选修课共计不低于 24 学分,其中专业基础课不低于 15 学分,专业选修课不低于 9 学分。

在导师的指导下,允许在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业的本科核心

课程至少2门(不计学分),通过考核后方可修读相关课程。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和课程修读计划。研究生学习与研究课题有关的专业知识,可由导师指定修读相关课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

应用经济学 全日制学术硕士课程设置

	 类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
	~m	かいエン両 フ	本はエロイが	7.,1	777	学期	方式	田
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	五沙
		1502026001	高级计量经济学★	40	2.5	2	考试	必修
学		1502026002	高级微观经济学	40	2.5	1	考试	32.11S
位	专业	1502026003	高级宏观经济学	40	2.5	2	考试	
课	基础课	1502026010	金融经济学	48	3	1	考试	方向1必修
	至叫坏	1502026012	产业经济学	32	2	1	考试	方向3必修
		1502026013	数字经济学	40	2.5	1	考试	方向4必修
		1512016003	信息经济学与博弈论	48	3	2	考试	
		1502027014	国际金融学	32	2	2	考查	
		1502027019	行为经济学	32	2	1	考查	
		1502027021	债券市场分析与交易策略	32	2	2	考试	
		1502027022	学位论文写作 (应用经济学)	16	1	2	考查	必修
		1502028001	经济金融前沿研究专题	24	1.5	2	考查	硕博共选
		1502516005	衍生金融工具	48	3	2	考试	
	专业	1502516008	高级公司金融	48	3	1	考试	
 	选修课	1502517003	商业银行风险管理	32	2	2	考查	
非学		1502517007	大数据金融风险管理	32	2	2	考查	
丁 位		1502517014	量化投资△	48	3	2	考查	
课		1512016002	数据分析与决策	32	2	2	考试	
		1512016010	人工智能与机器学习	32	2	1	考试	
		1512028016	实证研究方法 II: 模型设定与内生性 处理	32	2	2	考试	硕博共选
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	\h
	₩/₩	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
	其他 选修课	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
	MISM.	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或	
		AA0004AAAA			,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考査	二选一
,以	修环节	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	<u> </u>
**	ı, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1, 1,	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	必修
<u> </u>		6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	元 118

	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	
必修环节	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考査	必修
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

学生在选修《高级微观经济学》《高级计量经济学》两门必修的专业基础课之前,需进行课程 先修环节学习。先修课程的考核成绩按照不低于一定比例计入总评成绩中(具体比例由相应课程的 授课教师确定)。课程先修环节内容会提前向学生发布。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六个部分,分别需要完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得1个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,包括在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- (2) 创新创业与社会实践: 学分认定范围主要包括竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践共五大类别。研究生完成其中的任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加 10 次以上校内外学术活动(含讲座),以举办单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得 1 学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年 6 月举办的"研究生学术交流月" 活动。交流月须参加讲座 2 次以上,以举办单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计

入学术活动; 完成研究生学术交流月课程, 获得相应必修环节学分。

6. 论文开题报告及文献阅读综述:在学位论文开题之前,必须阅读本学科相关文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,完成 4000 字左右的文献综述报告,并附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告(不计学分)。

七、学位论文

(一) 硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应具有一定的理论意义与实用价值,内容应有必要的理论分析与实验结果,并能够提出新见解新观点。学位申请人应当掌握本学科或专业领域坚实的基础理论和系统的专门知识,应当具有从事学术研究和专业实践领域相关工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予细则》的规定执行。

马克思主义理论 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 030500)

马克思主义理论是由马克思主义哲学、政治经济学和科学社会主义等构成的科学理论体系。该学科以马克思主义理论的科学体系和发展规律等为研究对象,重点研究马克思主义理论在中国的运用和发展及其马克思主义理论教育。承担该学科硕士生培养任务的我校马克思主义学院,拥有马克思主义理论一级学科硕士点和一级学科博士点,曾获国家级教学成果一等奖1项、二等奖1项,四川省哲学社会科学二等奖3项,教育部人文社会科学二等奖1项、三等奖2项等。学院拥有全国教学名师1人、教育部马克思主义理论专业类教学指导委员会委员1人、教育部思想政治理论课教学指导委员会委员1人、全国高校思想政治理论课年度影响力人物标兵人物1人和影响力人物1人等。

一、培养目标

本学科硕士学位获得者应具有坚定的马克思主义信仰和中国特色社会主义理想信念,坚持正确的理论方向和良好的学风,熟悉马列主义经典著作和中国化马克思主义重要文献,具有较好的马克思主义理论素养和较扎实的专业基础知识,了解本学科研究的最新学术前沿动态和研究成果,能够运用马克思主义立场、观点、方法分析说明重大理论与实践问题,能比较熟练地掌握一门外国语和阅读本专业的外文资料,恪守本学科的学术规范,具有一定的研究和写作能力,成为从事与本学科相关的理论研究、教育教学、宣传阐释和实际工作的专门人才。

二、研究方向

- 1. 马克思主义基本原理研究
- 3. 马克思主义中国化研究
- 5. 思想政治教育研究
- 7. 中共党史党建研究

- 2. 马克思主义发展史研究
- 4. 国外马克思主义研究
- 6. 中国近现代史基本问题研究

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 35 学分,课程总学分不低于 31 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 20 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 26 学分,其中本学科专业基础课不低于 15 学分,本学科专业选修课不低于 11 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学

科的学位课,但不可替代必修课。学位课可以代替非学位课,但非学位课不能代替学位课。对于跨 学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少2门,通过导师考核后,才能选修专 业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

马克思主义理论 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
274		1803056005	中国近现代史专题研究	32	2	1	考试	
学位	专业 基础课	1803056011	马克思主义经典著作导读★	48	3	1	考试	
课		1803056012	马克思主义基本原理专题研究	48	3	1	考试	
M		1803056013	马克思主义发展史	48	3	1	考试	
		1803056020	中国共产党治国理政理论与实践研究★	32	2	1	考试	
		1803056021	网络思想政治教育研究★	32	2	2	考试	
		1803057007	国外马克思主义研究	32	2	2	考查	
		1803057010	中外文化比较专题研究	32	2	2	考查	
		1803057016	马克思主义中国化主文献研读课	32	2	2	考查	
		1803057019	当代中国社会思潮研究	32	2	2	考查	
非	专业 选修课	1803057024	社会科学方法论与研究生论文写作指导 专题研究	32	2	2	考查	必修
学		1803057027	中国共产党党内法规专题研究	16	1	1	考查	
位温		1803057028	科技哲学专题研究	16	1	2	考查	
课		1803057029	中共党史党建专题研究	32	2	2	考查	
		1803057030	科技伦理专题	32	2	2	考查	
	44 61	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	→ \A-
	其他	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	→ \A-
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	1
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	必修
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 10000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
 - 7. 资格要求(任选一条,与导师合作的都可认定):
- (1) 学术论文或教研文章 1 篇; (2) 学术专著作者排名前 8 名; (3) 正式立项的省部级及以上人文社科项目排名前 8 名; (4) 省部级及以上科研获奖排名前 10 名; (5) 报刊文章或网络理论

文章 1-2 篇; (6) 发明专利产品排名前 8 名; (7) 在马克思主义理论学科相关的全国高水平学术会议上发言 1 次并有证明材料。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及 新见解。学位申请人应当具有在本学科掌握了坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请人 应当具有从事学术研究工作的能力。学院可根据本学科的具体要求添加。

(二) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

心理学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 040200)

本硕士学位授予点下设包括异常心理学、认知神经科学、工程心理学、临床心理学 4 个培养方向。各个学术方向明确,学术人才队伍稳定,有稳定的科研项目和资金支持。师资队伍年龄、职称、学历、学缘等结构分布合理。在教学方面,建设有专门的心理健康教育中心,是目前西南地区唯一的"中国心理学会临床与咨询心理学注册系统实习机构",可以为相关专业学生提供高水平实践平台与督导;在科研方面,依托学院拥有的"神经信息教育部重点实验室"和"脑机接口类脑智能四川省重点实验室"等三个省(部)重点实验室和脑成像研究中心(3T MR)、信息医学研究中心、精神病学与心理学研究中心等科研平台,在认知神经科学、脑科学、类脑智能等领域研究成果显著。

一、培养目标

本学科硕士学位获得者应拥护党的基本路线,具有社会责任感和事业心,掌握心理学的理论体系和研究方法,掌握一门外语,具有较强的"读、写、听、说"能力。学术学位申请者应具有独立从事心理学课题的学术研究工作的能力和解决实际问题的能力,具有较好的创新意识和学术素养,胜任心理学及相关专业的教学、研究、培训、管理和服务等工作。

二、研究方向

1. 异常心理学

2. 认知神经科学

3. 工程心理学

4. 临床心理学

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 12 学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 2 学分。

允许在导师指导下,在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

心理学 全日制学术硕士课程设置

	N/ Ed	W 10/4 D	NH 4D for the	W = 1		开课	考核	<i>-</i>
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	 必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	犯順
		1404026009	认知神经科学★	40	2.5	1	考试	
学 位		1404026010	心理生理测量	40	2.5	1	考试	
	专业	1404026011	异常心理学	40	2.5	2	考试	
课	基础课	1404026012	工程心理学	16	1	2	考试	
		1408316014	神经信息学基础★	48	3	1	考试	
		1408316016	生物医学统计方法★	40	2.5	1	考试	
		1408316018	脑科学基础	32	2	2	考试	
		1404027010	认知心理学	32	2	1	考查	
		1404027011	社会心理学专题	16	1	2	考查	
		1404027012	视觉认知计算	16	1	1	考查	
		1404027013	心理学史	32	2	1	考查	
	专业	1408316013	医学成像原理	40	2.5	1	考试	
	选修课	1408317017	脑机智能交互	32	2	2	考查	
		1408317020	类脑感知与计算△	32	2	1	考查	
非		1408317021	计算神经科学导论	16	1	1	考查	
学		1408317022	医学大数据分析技术	32	2	2	考查	
位		1411117002	研究生论文写作指导	16	1	2	考查	
课		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	— \A-
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
		1408318003	生物医学工程学科前沿知识专题讲座△	16	1	2	考查	
	其他	1408546005	脑与认知科研实训	16	1	2	考查	
	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考査	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或	
		AAUUU4AAAA			/	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	一班
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
	. <i>l.</i> b. 1.T ++-	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
"	〉修环节	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	N. W
		6400007006	中期考评	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含七大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动,完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
- 7. 论文工作中期报告:在开题通过半年后,书面报告论文工作进展及完成情况,经专家评审通过,才能继续论文工作。

七、学位论文

硕士学位论文是对硕士研究生科研能力、基础理论水平及专门知识掌握程度的综合反映,是学位授予的重要依据。

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,硕士研究生应在导师指导下独立完成学位论文,在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力。

(二) 其他要求

硕士研究生发表学术论文的要求,参照硕士研究生入学当年最新的生命科学与技术学院的相关 要求执行。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行

外国语言文学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 050200)

外国语言文学属于人文社会科学学科,是中外文明和文化交流的产物。本学科的研究对象以语言、文学、文化为主体,涵盖外国文学、外国语言学及应用语言学、翻译学、比较文学与跨文化研究、国别与区域研究等 5 大主干学科方向。

我校"外国语言文学"学科的研究生人才培养经历了以下发展历程。1996 年获得"外国语言学及应用语言学"硕士学位授权点,1997 年开始招生;2006 年获得"英语语言文学"硕士学位授权点,2007年开始招生;2011年获得外国语言文学一级学科硕士学位授权点;2024年获得外国语言文学一级学科博士学位授权点。本学科硕士研究生培养方向及学科研究方向包括外国语言学及应用语言学、外国文学与比较文学、翻译学和国别与区域研究等领域。

一、培养目标

本学科硕士学位获得者应德、智、体、美、劳全面发展,具有社会主义核心价值观;具备良好的人际交流沟通能力、团队协作精神和社会责任感;具有中国情怀和国际视野。能系统掌握外国语言文学学科基础理论和研究方法,能在所学学科方向从事创新性学术研究,并具有较强的逻辑抽象思维能力、创新思维能力和交叉学科研究能力。能从事语言研究、翻译研究、外国文学与比较文学研究或国别与区域研究;能在国际组织等从事跨文化交流,能胜任外语教育、翻译与对外文化传播等方面的工作。

二、研究方向

- 1. 外国语言学及应用语言学
- 3. 翻译学

- 2. 外国文学与比较文学
- 4. 国别与区域研究

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作, 系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师 个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 33 学分,课程总学分不低于 29 学分,必修环节不低于 4 学分。学位课程要求不低于 18 学分,公共基础课必修,专业基础课中"学科方法论与论文写作"必修,其余 4 门课程中至少选修 1 门。本学科专业课不低于 25 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学 科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求其补修相应专业本科核心课 程至少2门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,可由导师指定内容,系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

外国语言文学 全日制学术硕士课程设置

	<u>类别</u>	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
	Z///	体作 一	体性和机	7-11	チガ	学期	方式	田江
		1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
		1705025007	硕士研究生第二外国语(日语)	48	3	1	考试	第1组,
	公共	1705025008	硕士研究生第二外国语 (德语)	48	3	1	考试	必须选 1-1 门
	基础课	1705025009	硕士研究生第二外国语(法语)	48	3	1	考试	27,21111
学		1705025014	硕士研究生第二外国语 (俄语)	48	3	1	考试	
位		1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
课		1705026014	外国语言学理论★	64	4	1	考试	
	±.II.	1705026015	外国文学与比较文学理论★	64	4	1	考试	第2组,
	专业 基础课	1705026016	翻译学理论★	64	4	1	考试	必须选 1-4门
		1705026017	国别与区域研究概论★	64	4	1	考试	
		1705026018	学科方法论与论文写作	48	3	2	考试	必修
		1705027006	认知神经语言学	48	3	1	考查	硕博共选
	专业	1705027027	国际组织与全球治理研究	48	3	1	考查	
		1705027028	中西翻译史	48	3	2	考查	
		1705027029	外国文学经典阅读与批评	48	3	1	考查	
		1705027032	应用语言学理论与实践	48	3	2	考查	
	选修课	1705027033	语言智能专题研究	32	2	2	考查	
l		1705027034	汉语经典阅读与批评	48	3	2	考查	硕博共选
非		1705027035	外国文学与比较文学专题研究	48	3	2	考查	
学位		1705027040	目标语国社会文化专题研究	48	3	2	考查	
课		1705517012	智能翻译技术: 理论与实践	32	2	1	考查	硕博共选
,,,,		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	\ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
	++ /- -	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	其他 选修课	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
	匹沙林	1705028001	学科前沿与学术研训	32	2	1,2	考查	必修
		VV0004VVV		,	,	1 /2	考试或	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程 	/	/	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
.iv.	修 订 世	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	<u>\</u>
	修环节	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	以校
		6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	必修

	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	
必修环节	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	必修
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

备注:"学科前沿与学术研训"学分可通过以下三种方式中的一种获得: 1、参加学术沙龙: 2-3 学期进行,各学科方向自主安排,共参加相关导师团队组织的 10 次学术沙龙,并在学科团队内完成一次学科前沿与研究综述报告,以在研二阶段持续推动论文写作的进展(2 学分); 2、发表高水平论文 1 篇(2 学分); 3、出国交流 3 个月以上(2 学分)。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
 - 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学院研究生科备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。或参加模拟联合国或国际组织实习或相关 VR 实训,获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院研究生科备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月" 活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学

术活动; 完成研究生学术交流月课程, 并至少获得1个学分。

6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20篇(部)以上,其中外文文献 10篇(部)以上,写出 4000字左右的文献综述报告,附上不少于 1000字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

1. 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值。学位申请人应在本学科或专业领域掌握 坚实的基础理论和系统的专门知识,应当具有从事学术研究工作的能力。

- 2. 学位论文工作
- (1) 学位论文可用外语或汉语撰写,由导师与学生协商确定。英语或法语不低于 2 万词,日语不低于 3 万日语字符,汉语不低于 3 万字。
 - (2) 学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

新闻传播学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 050300)

新闻传播学是一门着重研究人类社会的新闻传播活动及其规律的科学,它吸收了众多学科的研究成果,具有极强的综合性与应用性。本学科以新闻传播学为基础,以哲学、政治学、管理学、社会学等学科为支撑,对新闻传播、政府传播、文化传播、网络以及新媒体传播等领域进行了较为系统、深入的研究。既研究新闻传播学的基本原理,又关注各种具体的新闻传播实践,更注重研究全球化、信息化条件下新闻传播学发展的新趋势。学科以理论为基础,突出学生新闻传播实践能力的培养。

承担该学科硕士培养任务的我校公共管理学院,在新媒体与网络传播、新闻传播与社会发展等 方面具有较强的研究和教学实力,科研成果丰硕,在国内外有一定的影响。

一、培养目标

本学科培养德、智、体全面发展,专业理论知识扎实;能独立从事新闻传播实践及学术研究; 能熟练地掌握一门外国语和计算机技能;能胜任大众传媒机构、宣传机构、高等院校、科研机构和 网络传播领域的理论研究、教学和实践工作的专业人才。

二、研究方向

1. 国际传播

- 2. 数字传播与文化产业
- 3. 传播与社会发展

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限, 最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 35 学分,课程总学分不低于 31 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 19 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 23 学分,其中本学科专业基础课不低于 14 学分,本学科专业选修课不低于 9 学分(经典阅读与学术写作为必修,2 学分)。其他选修课不低于 1 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少2门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

新闻传播学 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
						学期	方式	
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	
学		1605036001	新闻学理论	40	2.5	1	考试	
了 位		1605036003	新媒体研究	40	2.5	2	考试	
课	专业	1605036004	新闻传播学研究方法	32	2	1	考试	必修
""	基础课	1605036008	中外新闻传播史	32	2	1	考试	را ب ح د ا
		1605036009	大众传播理论及应用	40	2.5	2	考试	
		1605036010	计算传播	40	2.5	1	考试	
		1605037004	数智媒体与国际传播	16	1	2	考试	
		1605526002	传播法规与媒介伦理	32	2	2	考试	
	专业	1605526003	平面媒体实践与研究	32	2	2	考试	
	选修课	1605526008	新媒体内容策划与制作	64	4	1	考试	
非		1605526009	数智文化产业与创意策划	32	2	2	考试	
学		1605527001	经典阅读与学术写作	32	2	2	考试	必修
位。		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
课		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	
	其他	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	选修课	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	
	<u> </u>	6400006001	教学实践	0	1	1,2	考査	
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考査	二选一
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考査	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考査	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考査	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
 - 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须

至少获得 1 个学分。

- 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一)硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位论文应表明学位申请人在本学科或专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力,专业学位申请人应当具有承担专业实践工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

硕士学位论文的选题应对科技和社会发展有一定的价值。硕士生在导师指导下确定选题和开展学位论文工作。

1. 开题报告

- (1) 开题报告时间。硕士生在确定选题,阅读大量文献的基础上,应在入学的第三学期末之前, 最迟应在第四学期末之前完成开题报告。
- (2) 开题报告方式。开题报告应以报告会的形式,在教(科)研室或以上范围公开举行;开题报告会须有本学科及相近学科 3 位副教授或相当专业技术职称以上的专家组成考评组,并作出考评意见。
- (3) 开题报告内容。依据《开题报告表》的要求,做开题报告。在开题报告会后,及时完成《开题报告表》,在学院审核后,由研究生科保存,以备检查。
- (4) 若开题报告没能通过,在导师的指导下 3 个月后才能申请重新开题。两次开题报告不过者,应终止硕士生学业。
 - (5) 因正当原因改变选题,须按上述要求重做开题报告。
 - (6) 论文开题通过1年后方能申请学位论文答辩。

2. 论文工作

硕士生在导师指导下按计划进行学位论文工作。论文工作的时间应不少于1年,论文工作期间 应每周一次向导师汇报研究进展。

硕士生到校外单位或委培硕士生回原单位做学位论文,要经导师、学院批准,并保证每月至少一次向导师汇报研究进展,按时完成论文工作。

3. 学术论文发表要求

硕士研究生在申请学位论文答辩前,应同时满足以下两项条件:①参加导师的课题研究工作。 ②撰写课题阶段性研究成果、相关论文或调研报告(需导师提供证明材料)或项目申请书(研究生 名字需列入),或原创作品获校级及以上奖项。

4. 学位论文撰写

硕士生在导师指导下,按照《研究生学位论文(研究报告)撰写格式规范》的要求,独立完成学位论文,导师应对硕士生学位论文严格审查,把好质量关。

(三)学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

数学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 070100)

电子科技大学数学学科拥有一级学科博士、硕士学位授予权、博士后流动站,涵盖基础数学、 计算数学、概率论与数理统计、应用数学、运筹学与控制论 5 个二级学科,是四川省重点一级学科。 本学科在基础研究、应用基础研究、交叉学科研究等方面已形成具有较强国际影响和国内领先的研 究方向。主要研究方向涵盖代数与几何、分析与微分方程、微分方程数值解及应用、图像与人工智 能建模计算和数值代数及应用、复杂系统与优化控制、机器学习的理论与算法、概率统计。其理论 和方法在物理学、生命科学、电子信息科学、计算机科学、材料科学、管理科学、自动控制等方面 均有着极其重要的作用。

一、培养目标

硕士学位获得者应坚持党的全面领导,具有实事求是、科学严谨的治学态度和优秀的学术道德, 熟练掌握一门外语并能阅读和撰写外文专业论文,具有坚实的基础理论和系统的专门知识,能解决 本学科领域中的问题,并对相关学科领域中的数学问题有良好的见解,具有从事学术研究工作的能 力,能胜任本专业或相关专业的教学、科研等工作。

二、研究方向

- 1. 代数与几何
- 3. 微分方程数值解及应用
- 5. 复杂系统与优化控制
- 2. 分析与微分方程
- 4. 图像与人工智能建模计算和数值代数及应用
- 6. 机器学习的理论与算法

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 14 学分,其中本学科专业基础课不低于 12 学分,本学科专业选修课不低于 2 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

数学 全日制学术硕士课程设置

	AK [] J	细细点点	\m TD 62 Th	224 m-1	× /\	开课	考核	<i>b</i> 7.32
类别		课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
学	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		1107016021	代数学	48	3	2	考试	
		1107016022	泛函分析★	48	3	1	考试	四选二必修课
		1107016023	高等概率论	48	3	1	考试	程
		1107016033	微分几何	48	3	2	考试	
		1100016016	数论	32	2	1	考试	
字 位		1107016024	矩阵分析★	48	3	1	考试	
课	专业	1107016025	控制理论	48	3	1	考试	
**	基础课	1107016026	偏微分方程★	48	3	1	考试	
		1107016027	深度学习的数学基础	48	3	2	考试	
		1107016028	深度生成模型	48	3	1	考试	
		1107016030	高等数值分析	48	3	1	考试	
		1107016031	图论	48	3	1	考试	
		1107016032	微分方程高等数值方法	48	3	2	考试	
		1107016034	最优化理论与方法	48	3	1	考试	
		1107016017	非线性数学物理方程	32	2	1	考试	
		1107016018	数值代数理论与算法	32	2	2	考试	
		1107016019	凸分析	32	2	2	考试	全英文
		1107016020	微分方程稳定性理论	32	2	1	考试	
	专业	1107017022	复杂网络基础	32	2	2	考查	
]	选修课	1107017023	学科前沿知识专题讲座	32	2	2	考查	
非学		1107017024	研究生论文写作指导	16	1	2	考査	必修
一位		1107017025	强化学习	32	2	2	考查	
课		1107017026	神经网络导论	32	2	1	考査	
",		1107147008	概率机器学习	32	2	1	考査	
	其他选修课	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	\rh
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		V. VI. I	公 加 [,			考试或	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考査	一 址
رد	/女IT++	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	二选一
必修环节 		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	N 104
		6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	必修
		1	1		1	1		

必修环节	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	
	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	必修
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动,完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字

的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位申请人应当具有在本学科或者专业领域坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作能力。

(二) 其他要求

至少在 SCI 或 SSCI 收录的期刊上投稿学术论文 1 篇,或在 EI 收录的期刊、或 2018 年版北大中文核心期刊、或本科以上大学的学报上发表(或已录用)期刊论文 1 篇,或在被 SCI、或 SSCI、或 EI、或 ISTP 检索的会议上发表(或已录用)会议论文 1 篇。具体要求见入学当年《数学科学学院硕士研究生申请学位创新成果规定》。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

物理学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 070200)

物理学是研究物质结构、物质运动及其相互作用的科学,是其它自然科学学科、工程科学学科 及其交叉学科的基础、支撑和引领学科。物理学研究涵盖理论物理、凝聚态物理、原子与分子物理、 粒子物理与原子核物理、等离子体物理、无线电物理、声学、光学等八个主要领域。

电子科技大学物理学拥有一级学科博士学位授予权,设有博士后流动站。学科依托学校物理学、 电子科学与技术、信息与通信工程、计算机科学与技术等一级学科发展,形成了理论物理、凝聚态 物理、无线电物理、等离子体物理、光学、量子物理与量子信息六个优势学科方向。

一、培养目标

物理学硕士学位获得者应具有系统、扎实的数理知识,具备把握所从事研究方向及其相关领域 的发展动态与趋势能力及专业知识与技术特长,熟练掌握一门外语;受到系统、严谨的科研训练, 具备良好的科研素养和科学精神;能够从事物理学及其交叉学科科学研究、高等院校教学或新技术 研发工作。

二、研究方向

1. 理论物理

2. 凝聚态物理

3. 无线电物理

4. 光学

5. 等离子体物理

6. 量子物理与量子信息

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限, 最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 17 学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 7 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

物理学 全日制学术硕士课程设置

	** = 1	2810750	细印包护	ᅲᇚ	学分	开课	考核	夕冷
类别		课程编号	课程名称	学时	子分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	绝洲
		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	
		1100016010	数值分析	48	3	1/2	考试	第1组,
		1100016013	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	考试	必须选 1-4门
		1207026038	群论★	32	2	2	考试	
		1207026039	高等量子力学★	56	3.5	2	考试	
		1207026040	高等统计物理★	32	2	1	考试	经 2 //I
		1207026041	高等光学★	32	2	1	考试	第 2 组, 必须选 1- 6 门
学		1207026042	高等固体理论★	32	2	2	考试	25次201-011
位		1207026044	高等电磁场理论★	40	2.5	1	考试	
课	专业 基础课	1207026043	广义相对论	32	2	2	考试	第2组, 必须选1-6门 全英文授课
		1207026045	量子场论(一)	48	3	1	考试	全英文授课
		1207026046	量子信息导论	16	1	1	考试	
		1207026047	电磁学中的格林函数	16	1	2	考试	
		1207026048	密度泛函理论及应用	48	3	1	考试	
		1207026049	量子压电电子学	32	2	1	考试	学术交叉课
		1207026050	等离子体实验及诊断	16	1	1	考试	
	_	1207026051	凝聚态物理实验	24	1.5	1	考试	
		1207026052	粒子物理基础	40	2.5	2	考试	
		1207027041	量子光学	32	2	1	考查	
		1207027042	亚波长光学	32	2	2	考查	
		1207027043	光学系统设计	32	2	2	考试	
非		1207027044	电波传播调控理论	16	1	2	考查	
学	专业	1207027045	瞬态电磁学	32	2	2	考查	学术交叉课
位	选修课	1207027046	电磁辐射理论	24	1.5	1	考试	
课		1207027047	弦理论	32	2	2	考试	全英文授课
		1207027048	时间反演电磁学	16	1	2	考查	
		1207027049	固体波谱学	32	2	2	考试	
		1207027050	现代光学	24	1.5	1	考试	
非 学 位	专业 选修课	1207027051	计算电磁学◆	32	2	2	考试	学术交叉课,基于 项目的研究生创 新能力提升计划
课		1207027052	毫米波理论与技术	32	2	2	考查	

								项目制课程, 需与
	专业选修课	1207027053	时域电磁系统原理与设计◆	16	1	1	考试	《时域电磁系统实
								验》共选
								产教融合课, 需与
		1207027054	时域电磁系统实验△	16	1	1	考查	《时域电磁系统原
								理与设计》共选
		1207027055	量子场论(二)	48	3	2	考试	全英文授课
		1207027056	光通信与光电系统	16	1	1	考查	学科交叉课
		1207027057	导波场论与器件原理	16	1	2	考查	
		1207027058	量子机器学习	24	1.5	2	考查	学科交叉课
非		1207027059	界面流体物理	16	1	1	考查	
学		1207027060	固态电池与储能器件	16	1	1	考查	
位		1207027061	人工智能算法及在微波工程中的应用	16	1	2	考查	学科交叉课
课		1207027062	激光物理	16	1	1	考查	
		1207027063	相变物理	16	1	1	考试	
		1207028003	前沿与交叉学术讲座	16	1	1/2	考查	前沿综合课
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考査	选
		1211117001	科技论文写作	16	1	1,2	考査	必修
	其他	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	选修课	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程		/ /	1/2	考试	
				/			或考	
							查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必修环节		6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

^{*&}quot;基于项目的研究生创新能力提升计划《电磁器件智能设计能力提升计划》"核心课程为《计算电磁学》。参加该项目的学生,经考核合格,可获得创新能力提升计划项目证书。

*"基于项目的时域电磁技术及应用"核心课程群建设项目,核心课程为《时域电磁系统原理与设计》、《时域电磁系统实验》。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。

- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得1个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动,完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

1. 学术论文发表要求

硕士研究生在申请学位论文答辩前,可根据论文选题的具体内容和完成情况,至少应满足以下 条件之一,才可申请答辩。

(1) 以第一作者身份,并以电子科技大学名义,在公开出版的期刊或全国性学术会议上录用

(录用通知)或发表一篇学术论文;

- (2)以第一申请人身份,电子科技大学为第一署名单位获得(申请)一项专利(专利申请受理通知书)。
- 注:上述规定中的"第一作者"、"第一申请人"是指物理排序第一,如导师排名第一,学生排名第二,排名第二的学生视为第一。上述规定中的"电子科技大学"不包含电子科技大学长三角研究院(湖州)等区域研究院。
 - 2. 学位论文的相关要求按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

生物学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 071000)

生物学是研究生命系统各个层次的种类、结构、功能、行为、发育和起源进化以及生物与周围环境相互关系的科学,属于理学门类。当今人类社会面临着人口、粮食、环境、疾病等多种危机和挑战,生命科学及技术为人类解决这些危机与挑战提供了新的途径和技术。生物技术产业正在逐渐崛起为世界产业结构调整的战略重点和新的经济增长点。

生物学一级学科研究范围包括植物学、动物学、微生物学、生物化学与分子生物学、神经生物学、生物物理学和生物信息学与计算生物学等,与生物医学工程、生物工程、基础医学、药学等学科的研究领域密切相关。我校在整合已有的生物化学与分子生物学、生物物理学和神经生物学三个二级学科硕士学位授权点的基础上,完善并组建了生物学一级学科硕士学位授权点。经过多年发展,本学位点在人才培养基科学研究工作中取得了丰硕的成果,形成了具有我校特色的生物学研究思路及方向。

一、培养目标

本学科旨在培养热爱祖国和人民,热爱生命科学、有志于从事生命科学研究、教学或产业研发的硕士研究生。攻读硕士学位的研究生应具有坚实系统的生物学理论基础与实验技能,了解并掌握生物学发展的前沿和动态,并兼顾数学、物理学、计算机科学及化学的相关理论知识。通过硕士阶段的培养,学生应具有严谨的治学态度和实事求是的工作作风;具有学习和获取生物学相关知识的能力;具有从事学术研究和教学或生物产业实践的实际工作能力和创新能力;能用一门外语熟练地阅读、翻译专业书籍或期刊;能撰写发表本专业的科研论文及在学术会议中进行研究成果的展示,并能够适应我国经济、科技、教育发展的需要,成为21世纪从事生物学相关领域研究和教学的人才。

二、研究方向

- 1. 生物化学与分子生物学
- 3. 神经生物学
- 5. 动物学

- 2. 生物物理学
- 4. 细胞生物学
- 6. 遗传学

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于28学分,课程总学分不低于24个学分,必修环节不低于4学分。课程学分

要求中,学位课要求不低于15学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于16学分,其中本学科专业基础课不低于10学分,本学科专业选修课不低于6学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

生物学 全日制学术硕士课程设置

	N/ Eu	\# 10/A C	\\\\\ 10 to th	W n-L	» / /	开课	考核	<i>b</i> , \\
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	N 14
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		0608116015	模式识别与机器学习	48	3	1	考试	
	-	0808126051	大数据分析与挖掘	32	2	2	考试	
		1107146015	现代回归分析	48	3	2	方式	
		1310026008	高级免疫生物学	16	1	2	考试	
774		1310026009	临床科研设计	32	2	1,2	考试	
学 位	1310026010 医学统计学 32 2	1	考试					
课	专业	1407106012	高级细胞生物学★	40	2.5	2	考试	
,,,,	基础课	1407106013	生物物理学★	40	2.5	1	考试	
		1407106014	高级生物化学	40	2.5	2 考试 1 考试 2 考试 1 考试 1 考试 1 考试 2 考试		
		1407106015	高级分子生物学	64	4	1	考试	
		1407106016	高级遗传学	40	2.5	1	1 考试 2 考试 1 考试 2 考试 1 考试 1 考试 1 考试 1 考试 1 考试 1 考试 2 考试 2 考试	
		1407106017	神经生物学	40	2.5	1		
		1407106018	生物力学与组织工程学	16	1	2	考试	
		1407106019	神经免疫学	16	1	1	考试	
		1107147007	多元统计分析	32	2	2	考查	
		1310027009	分子病理学	32	2	2	考查	
		1310027010	干细胞基础及临床研究进展	16	1	2	考查	全英文授课
非		1310027011	临床微生物学	32	2	1	考试	
学	专业	1310027013	肿瘤学基础	32	2	1	考查	
位	选修课	1310727007	肿瘤精准诊疗学	40	2.5	2	考查	
课		1310727008	医学实验方法与技术	40	2.5	1	考试	
		1404027010	 认知心理学	32	2	1	考查	
		1407107015	神经药理学	40	2.5	1	考试	
		1407107016	生物医学光电检测△	16	1	2	考查	

			I	_	1			
		1407107017	化学生物学	16	1	1	考 考 考 考 考 考 考 或 考 者 或 考 者 者 考 者 考 者 者 者 。 考 者 者 者 者 者 者 者 者 者 者 者 者 者	
		1407107018	系统生物学	32	2	1	考查	
	± .II.	1407107019	活细胞成像	24	1.5	2	考查	
	专业 选修课	1407107020	计算机辅助药物设计	48	3	1	考查	
	起沙林	1408316014	神经信息学基础	48	3	1	考试	
非		1408316016	生物医学统计方法	40	2.5	1	考试	
学		1411117002	研究生论文写作指导	16	1	2	考查	必修
位	_	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
课		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	<u>, ;UL</u>
	其他 选修课	1407108002	生物学学科前沿知识专题讲座	16	1	2	考查	
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或	
		AA0004AAAA	即和马夫人体住	,	,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
دان	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
	1,5 1 ,√ 11	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		6400007006	中期考评	0	0	1,2	考查	绝洲多
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

为了增强同学们的数理基础,体现多学科交叉,专业基础课和专业选修课提供其他学院开设的课程。提醒学生综合考虑研究方向、科研需要、个人兴趣、开课和本人所在校区的一致性等因素进行合理选择,灵活修读,但是一定要满足各部分基本学分要求方能申请毕业。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含七大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
- 3. 学术规范和学术道德教育:参加论文写作指导课程、学习学术规范与学术道德。结合研究生学术交流月活动来进行,20 学时,1 学分。
 - 4. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
 - (2) 创新创业与社会实践: 创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类, 即: 竞赛获奖、

知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 5. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 6. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 7. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
- 8. 论文工作中期报告:在开题通过半年后,书面报告论文工作进展及完成情况,经专家评审通过,才能继续论文工作。

七、学位论文

硕士学位论文是对硕士研究生科研能力、基础理论水平及专门知识掌握程度的综合反映,是学位授予的重要依据。

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果。硕士研究生应在导师指导下独立完成学位论文,在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力。

(二) 其他要求

硕士研究生发表学术论文的要求,参照硕士研究生入学当年最新的生命科学与技术学院的相关要求执行。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

1. 开题报告

- (1) 开题报告时间。硕士生在确定选题,阅读大量文献的基础上,应在入学的第三学期末之前, 最迟应在第四学期末之前完成开题报告。
- (2) 开题报告方式。开题报告应以报告会的形式,在教(科)研室或以上范围公开举行;开题报告会须有本学科及相近学科 3 位副教授或相当专业技术职称以上的专家组成考评组,并作出考评意见。
- (3) 开题报告内容。依据《开题报告表》的要求,做开题报告。在开题报告会后,及时完成《开题报告表》,在学院审核后,由研究生科保存,以备检查。
- (4) 若开题报告没能通过,在导师的指导下 3 个月后才能申请重新开题。两次开题报告不过者,应终止硕士生学业。
 - (5) 因正当原因改变选题,须按上述要求重做开题报告。
 - (6) 论文开题通过1年后方能申请学位论文答辩。

2. 论文工作

硕士生在导师指导下按计划进行学位论文工作。论文工作的时间应不少于 1.5 年,论文工作期间应每周一次向导师汇报研究进展。

硕士生到校外单位或委培硕士生回原单位做学位论文,要经导师、学院批准,并保证每月至少一次向导师汇报研究进展,按时完成论文工作。

3. 学术论文发表要求

生命学院硕士发表论文参照《生命科学与技术学院关于硕士研究生毕业发表论文的要求》相关规定执行

4. 学位论文撰写

硕士生在导师指导下,按照《研究生学位论文(研究报告)撰写格式规范》的要求,独立完成 学位论文,导师应对硕士生学位论文严格审查,把好质量关。

5. 学位论文答辩程序

学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的 规定执行。

系统科学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 071100)

习近平总书记指出: "系统观念是具有基础性的思想和工作方法"。从国家的需求来看,以系统思维作为基础性的工作方法和工作思路,应当在各项事业的推进过程中树立和应用。从现实发展来看,各类复杂系统已从物理系统向虚拟系统发展,从宏观向微观系统演变。系统科学已经成为国家新一代电子信息技术等新兴战略产业的战略基础,急需大量具有系统科学思维的高层次人才。现阶段,电子信息技术为系统科学理论提供了新的理论研究范式、分析手段和实践工具。同时,电子信息技术发展和广泛应用,出现了许多亟待解决的问题: 如稳定性、复杂性、安全性等,需系统科学的思维和方法解决这些问题。2021年,复杂系统研究获得诺贝尔奖,彰显了复杂系统理论在自然科学和社会科学中的重要地位及广阔的发展前景。随着电子信息技术的快速发展,以"千亿、万亿参数"大模型为代表的复杂电子信息系统也成为系统科学研究的重要对象。

本学科特色是将系统科学理论与新一代电子信息技术、社会经济发展相结合,解决物理空间与虚拟空间、电子系统与其他系统、宏观与微观系统等系统出现的演化、发展及其它问题,同时利用 大数据、人工智能等新方法和技术不断完善理论体系。培养具有上述特色的高水平人才。

一、培养目标

本学科培养理科学术型研究生。应培养学生能将系统科学理论与新一代电子信息技术、社会经济发展相结合,造就成解决跨领域复杂系统问题的高水平复合型人才。要求硕士生掌握系统科学专业基础知识、理论,培养分析解决问题的方法。培养的研究生应熟悉复杂性科学和复杂系统特征,通过复杂系统分析探讨其性质和演化规律,掌握复杂系统分析、建模、调控等方法和工具,具有报效国家的情怀和团队合作精神,灵活应用新方法和新技术,如大数据、人工智能等理论和工具,树立系统思维方式,具备创新能力和科研素养,能在科研、教学、工程应用及管理等岗位发挥作用,服务国家经济社会发展。

二、研究方向

1. 系统理论

- 2. 系统分析与集成
- 3. 复杂系统建模与调控
- 4. 大数据与智能系统

三、培养方式和学习年限

1. 培养方式

本学科硕士研究生培养采用课程学习与论文研究工作相结合方式,合理安排课程学习、社会实践、科学研究、学术交流等环节,培养硕士研究生优良学风、探索精神以及独立思考、求实创新能力。本学科培养实行导师制。

2. 学习年限

硕士研究生学制为3年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,但最长学习年限不超过4年。

四、学分与课程学习基本要求

课程学习是研究生系统、深入地掌握学科专业基础理论,拓宽知识领域,加深专业知识,提高分析、解决问题能力的重要环节。研究生的课程学习实行学分制。

总学分要求不低于 28 学分,其中课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。学位课不低于 15 学分,其中公共基础课必修,基础课至少选修一门。专业基础课中有"*"标志的为全校共选专业基础课。允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。学位课可以代替非学位课,但非学位课不能代替学位课;对于跨学科专业录取的硕士研究生必须至少补修本专业本科核心课程 2 门,通过考试,但不计学分。未通过者不能选修专业课。

研究生导师负责指导研究生制定个人培养计划和选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容学习某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

系统科学 全日制学术硕士课程设置

:	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	21.14
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		0108106033	信号检测与估计	32	2	1	考试	
		0108106052	数字信号处理	32	2	1	考试	
学		0808126033	机器学习★	32	2	1	考试	04 方向
位		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	
课	专业	1100016011	随机过程及应用	48	3	1	考试	
	基础课	2307116001	复杂系统理论★	48	3	1	考试	01、02、03、04 方向
		2307116002	动力学系统理论★	32	2	1	考查	01 方向
		2307116003	复杂网络理论★	32	2	2	考试	04 方向
		1008256027	导航与制导系统	32	2	1	考试	
		1008257039	人机工程与机器人	32	2	2	考查	
		2307117001	研究生论文写作指导	16	1	2	考查	
非		2307117002	电子系统总体设计	32	2	2	考查	02 方向
学	专业	2307117003	复杂系统仿真	32	2	1	考试	03 方向
位	选修课	2307117004	系统集成封装	16	1	2	考查	02、03 方向
课		2307117005	系统科学前沿讲座	32	2	2	考查	01、02、03、04 方向
		2307117006	大模型研究与应用	32	2	2	考査	
		3108097001	软硬件协同设计	32	2	2	考试	

非		1800005002	自然辩证法概论	18	1	2	考查	二选一
学	其他	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	2	考查	
位	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
课		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	_111_
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
 - 2. 素质教育公选课: 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1个学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

4. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活

- 动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1个学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年 6 月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的基本要求是学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论 分析与实验结果,以及新见解。学术学位申请人应当在本学科掌握坚实的基础理论和系统的专门知 识,且应当具有从事学术研究工作的能力。

研究生应在导师指导下独立完成学位论文。学位论文的撰写应按照《电子科技大学研究生学位 论文撰写格式规范》执行;学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予应按照《电子科学技术研 究院研究生培养与管理》手册及《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

- (二) 其他要求,申请答辩时,应取得以下创新性成果任一项:
- 1. 以第一作者在一级期刊上发表(或已录用待发表)论文1篇;
- 2. 以第一作者在 SCI 或 EI 收录的期刊上发表(或已录用待发表)论文 1篇;
- 3. 以第一作者在重要国际学术会议上发表论文 1 篇;
- 4. 取得与学位论文相关的国家或省部级科研奖(本人有证书);
- 5. 以第一发明人身份获得国家发明专利授权。

注:导师为第一作者/发明人,学生第二可视为第一作者/发明人,所有的成果必须署名电子科技大学,如果细化到学院,应署名电子科学技术研究院;重要国际学术会议以最新版《电子科技大学重要国际学术会议目录》为准,核心期刊以入学当年北京大学图书馆最新版《中文核心期刊目录总览》为准。在重要国际学术会议上发表论文,对已发表论文需提交论文集封面、论文所在页目录及全文;对未发表已录用论文需提交排版全文、录用通知及版面费发票,如免收版面费出版需提供导师签字证明。

统计学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 071400)

统计学是研究随机现象中数量规律的学科,属于认识方法论性质的一门科学,其目的是通过分析数据,达到对客观事物内在规律的科学认识,其属于理学门类一级学科。

电子科技大学统计学拥有一级学科硕士学位授予权,该学科依托本校数学、应用经济学、管理科学等一级学科发展的大背景,以数理统计理论研究为主,结合各专业特色开展了大量的统计应用及统计与相关学科融合的研究,具有鲜明的特色,形成了高维数据统计建模和推断、应用概率统计、多元统计及数据挖掘三个研究方向。本学科与数学、应用经济学、管理科学与工程等多学科有十分密切的联系。

一、培养目标

本专业坚持立德树人,培养适应社会需要的高级复合型、应用型的统计专门人才。硕士学位获得者应具备实事求是、科学严谨的治学态度和优秀的学术道德,适应社会主义市场经济和统计现代化发展的需要,具有统计学学科领域坚实的基础理论和系统的专门知识,熟练掌握一门外语并能阅读和撰写外文专业论文,具有从事学术研究工作的能力,能胜任本专业或相关专业的统计教学或统计理论研究的工作。

二、研究方向

- 1. 高维数据统计建模和推断
- 2. 应用概率统计
- 3. 多元统计及数据挖掘

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 14 学分,其中本学科专业基础课不低于 12 学分,本学科专业选修课不低于 2 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

统计学 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		1107016023	高等概率论	48	3	1	考试	
学位		1107146011	概率极限理论	48	3	2	考试	三选二必修课程
课	专业	1107146012	高等统计学	48	3	2	考试	
	基础课	1107146013	时间序列分析	48	3	2	考试	
		1107146014	随机过程	48	3	1	考试	
		1107146015	现代回归分析	48	3	2	考试	
		1107016019	凸分析	32	2	2	考试	
		1107017023	学科前沿知识专题讲座	32	2	2	考查	
	专业	1107017024	研究生论文写作指导	16	1	2	2 考试 2 考查 2 考查 1 考查 2 考查 1 考查	必修
	选修课	1107017026	神经网络导论	32	2	1	考查	
非		1107147007	多元统计分析	32	2	2	考查	
学		1107147008	概率机器学习	32	2	1	考查	
位课		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	— V4.
M	其他	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	<u></u>
	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	一选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考考考考考考考考考考考考考考考考考考	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考试 考试 考 考 查 考 查 考 查 考 查 考 查 考 查 考 查 考 查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。

- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动,完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位论文申请人应当具有在本学科或专业领域坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二) 其他要求

至少在 SCI 或 SSCI 收录的期刊上投稿学术论文 1 篇,或在 EI 收录的期刊、或 2018 年版北大中文核心期刊、或本科以上大学的学报上发表(或已录用)期刊论文 1 篇,或在被 SCI、或 SSCI、或 EI、或 ISTP 检索的会议上发表(或已录用)会议论文 1 篇。具体要求见入学当年《数学科学学院硕士研究生申请学位创新成果规定》。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

机械工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 080200)

机械工程是以自然科学和工程技术科学为理论基础的一级学科,系统研究和解决现代社会生产和服务过程中的机械设计、制造、控制、使用和维修的相关理论和实际问题。本学科涵盖机械设计及理论、机械制造及其自动化、机械电子工程等领域,形成了机械、电子信息和计算机测控技术等多学科交叉综合的学科优势,致力于培养具备扎实机械科学与技术理论基础、掌握计算机控制与信息处理等机电一体化技术的高层次人才,能从事现代机械科学中的研究、应用及教学等工作。

一、培养目标

本学科旨在培养具备坚实机械科学与技术的基础理论和专业知识、掌握计算机控制与信息处理等机电一体化技术的高层次人才。通过系统的课程学习和课题研究,了解本学科国内外技术发展现状和学术研究前沿,能在机械科学、信息科学的融合及其相关领域深入开展较高学术意义或实用价值的科学研究,熟练掌握一门外语,具有一定的写作能力和国际交流能力,形成严谨的科学态度和工作作风,胜任科研单位、产业部门或高等院校的研究、开发、教育或技术管理、推广工作。

二、研究方向

- 1. 可靠性设计及多学科仿真
- 3. 装备感知与运维决策
- 2. 机器人与无人系统
- 4. 高端装备制造与智能制造

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养采取课程学习和论文研究相结合的方式。通过课程学习和论文研究,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限, 但最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 13.5 学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 3.5 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类或专业领域之间选修 1~2 门学位课作为本专业的学位课,但不可替代必修课。针对实践教学环节中开出的实验课程,可根据需要、进行跨学院跨专业选修。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生导师负责指导研究生制定个人培养计划和选课。导师指导研究生自学与研究课题有关的 知识,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

机械工程 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	子知 1,2	考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
	坐叫	1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	
	-	1100016019	数值分析	48	3	1/2	考试	第1组,必须选
	-	1100016010	随机过程及应用	48	3	1	考试	2-4门
	-	1100016011	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	考试	2-411
		1100010013	—————————————————————————————————————	40	3	1	写风	第2组,
学		0408026025	机器视觉算法与人工智能	32	2	1	考试	必须选 1-2门 方向 2
位课	专业 基础课	0408026026	测试信号分析与信息处理★	40	2.5	1	考试	第 2 组, 必须选 1- 2 门 方向 3
		0408026027	最优化设计方法	32	2	2	考试	第2组,
		0408026028	可靠性设计★	32	2	2	考试	方向 1
		0408026029	数字化设计与制造	32	2	2	考试	第2组, 必须选1-2门 方向4
	•	0408026024	人工智能理论与应用	32	2	1	考试	
		0408027030	振动理论与声学原理★	32	2	1	考查	
	-	0408027031	微机电系统设计与制造	32	2	1	考查	必须选 1- 2 门 方向 1 第 2 组, 必须选 1- 2 门 方向 4 结试 查查 查查 方面 3
		0408027032	机械工程综合探索设计★△	40	2.5	1	考查	
		0408027033	流动与传热的数值计算★	32	2	1	考查	方向1
		0408027034	增材制造技术	40	2.5	1	考查	方向4
	-	0408027035	智能机器人原理及实践★	32	2	1	考查	方向 2
非	-	0408027036	现代机械强度理论及应用	32	2	1	考查	
学	专业	0408027037	电磁兼容性结构设计	32	2	1	考查	第 2 组, 必须选 1- 2 门 方向 4 试 查 查 查 查 方向 3 查 查 方向 4 查 方向 2 查 查 方向 1
位	选修课	0408027038	设备加速试验及数据分析	32	2	1	考查 考查 考查 考查 方向 1 考查 方向 4 考查 方向 2 考查 考查 方向 1 考查 方向 2 考查	
课	-	0408027039	昆虫尺度仿生机器人	32	2	1	考查	方向 2
		0408027040	现代控制理论★	32	2	1	考查	
		0408027041	有限元理论与建模方法★	32	2	1	考查	
		0408027042	电子设备热设计	32	2	2	考试	方向1
		0408027043	现代传感技术	32	2	2	考査	方向3
		0408027044	人工智能与智能制造	32	2	2	考查	立 台 4
		0408027045	精密与超精密加工技术	24	1.5	2	考查	方向 4

		0408027046	概率机器人	32	2	2	考查	主白 2
	专业	0408027047	机器人建模与控制策略	32	2	2	考查	方向 2
	选修课	0408027048	机电测控技术	32	2	2	考查	
		0408027049	机械动力学	32	2	2	考试	方向3,英文授课
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
非学		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	
位		0408028003	学科前沿知识专题讲座	16	1	1	考查	
课	其他	0408028004	可靠性学科前沿	16	1	2	考查	
	选修课	0411117004	研究生论文写作基础★	16	1	2	考查	必修
	~ 12 // 1	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2.	考试或	
		7171000-71717171	加加马夫人体性	,	,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
业	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
 - 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化: 指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成

后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流:硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动;完成研究生学术交流课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 30 篇以上,其中外文文献 20 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

- 1. 学术学位硕士生在攻读硕士学位期间、申请学位论文答辩前,必须参加至少1次国内或国际学术会议并做学术交流。
 - 2. 学位论文的相关要求按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

光学工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 080300)

光学工程学科主要研究光信息获取、光存储、光传输、光交换、光信息处理,以及光电探测与 图像显示等方向领域,该学科在军事及民用领域有广泛的应用,是当今信息产业的重要支柱学科之 一。

我校光学工程主要从事覆盖整个光学工程学科的理论及其相关应用方面的教学与科研,特别在 光通信、集成光学与光电子器件、红外与传感技术、平板显示与成像技术等方面具有特色和优势。 该学科承担了多项国家重点科研项目,科研经费充裕,且获得国家及部省级科研成果奖多项。该学 科主要研究方向在国内处于前列,在国际上也有一定影响。

光学工程学科在全国高校第五轮学科评估中获评 A 类学科。

一、培养目标

政治思想和道德品质合格、身心健康,具有光学工程学科系统、扎实的专业基础知识,具备从事光学工程领域内的研究、开发工作的能力。具体包括:应在光学工程学科领域具有坚实的专业理论基础和系统的专门知识,熟悉本学科领域的发展方向和学术研究前沿,有较扎实的工程实践能力,初步具有进行理论和实验研究的能力及从事技术开发的能力,有严谨求实的科学作风,一定的沟通交流能力,掌握一门外国语,应能承担本专业或相近专业的科研、教学、工程技术和管理工作。

二、研究方向

1. 光电技术与应用

2. 光电信息及传感技术

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 17 学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 7 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

光学工程 全日制学术硕士课程设置

	类别	——————— 课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
	矢加	体性细节	体性有价	子町	子刀	学期	方式	田江
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	 - 必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	ا عد
		0208096064	高等电磁理论	48	3	1	考试	第 1 组
		1100016010	数值分析	48	3	1/2	考试	
		1100016013	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	方式 考试 考试	23,213,
学		0508036022	半导体光电子学	48	3	1	考试	
位	,	0508036023	光学原理★	32	2	1	考试	
课	专业 基础课	0508036024	集成光学★	48	3	1,2	考试	选修3门
	至禪水	0508036029	光电信息检测	32	2	2	考考考考考考考考考考考考考	
		0508036025	敏感材料与传感器	48	3	1	考试	第4组,
		0508036026	光电探测原理与技术	48	3	1	考试	必须选 0-3门,
		0508036028	光电薄膜材料与技术	48	3	1	考试	材料与器件方向
		0508036032	微纳光子学及应用★	32	2	1	考试	选修 3 []
		0508036033	光纤光学	32	2	1	考试	全英文教学
		0508036034	激光物理	48	3	1	考试	
		0508037034	图像处理及应用	32	2	1	考查	
		0508037035	光电成像导论	32	2	2	考试	
		0508037036	非线性光学	32	2	2	考试	全英文教学
		0508037037	新型显示技术	32	2	2	考试	
		0508037039	微传感器原理与技术	32	2	2	考试	(
		0508037040	微波光子测量原理与技术	32	2	1	考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	
非学	专业	0508037041	纳米材料与器件	32	2	1		
子 位	选修课	0508037042	光电材料表征基础	32	2	2		
课	ZIPW.	0508037043	面向 FPGA 的数字逻辑设计	16	1	2	考查	校企共建课
		0508037044	液晶光电子学	32	2	1	考查	
		0508037045	量子信息与量子通信	16	1	2	考查	
		0508037047	二维材料光电子学	16	1	2	考查	
		0508037048	生物医学光子学	16	1	2	考查	医工交叉课
		0508037049	声光技术	16	1	1	考查	
		0508037050	太赫兹技术与应用	16	1	2	考查	
		0508037051	有机电子学	16	1	2	考查	全英文教学
		0508037053	光纤通信技术	32	2	2	考查	

		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	
非		0508038003	学科前沿知识专题讲座	16	1	2	考查	
学	其他	0511117002	科技论文和报告的写作方法及规范	16	1	2	考查	必修
位	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
课		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	,	/	1/2	考试或	
		AA0004AAA	刊佰司文人体住	,	,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

跨学科专业考生补修本科核心课程:《物理光学》、《激光原理》和《固体物理》。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业: 指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并

顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果。学位 申请人应在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的 能力。

(二) 其他要求

硕士研究生在申请硕士学位论文答辩前,至少应以电子科技大学名义,在 SCI、EI 收录期刊或 国内核心期刊上以第一作者身份发表论文 1 篇,或在 EI 收录期刊上以第一作者身份发表国际学术会 议论文 1 篇,或申请发明专利 1 项。上述成果必须与本人学位论文研究工作紧密相关,若导师为第 一作者(或发明人),学生应为第二作者(或发明人)。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

仪器科学与技术 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 080400)

仪器科学与技术是信息领域的重要组成部分,其主要研究内容包括:信号或信息的获取方法及转换放大与处理技术、测量方法学、计量学以及仪器工程学与测控系统工程学等。仪器科学与技术学科具有自身可持续发展的优势,具有突出的学科交叉性和科技前沿性等显著的特点,对高新科技与工业的发展和社会进步具有重要的引领作用和推动作用。

我校仪器科学与技术学科源于学校 1956 年创办的"电子测量技术及仪器"专业,是国内电子测量技术高层次人才培养基地之一。拥有一级学科博士点、博士后流动站,是四川省一级学科重点学科。学科教学科研实力雄厚,在多年的发展和建设中,形成了宽带智能测试技术及仪器、复杂系统测试诊断与预测、微波毫米波测试技术及遥感、集成电路测试与可测性设计理论及技术等研究方向,具有显著的电子测试优势和鲜明的军事电子特色,工程研究能力突出。

一、培养目标

热爱祖国,遵纪守法,具有良好的道德品质; 在本学科领域具有坚实的专业理论基础和系统的专门知识;了解本学科领域的发展方向和学术研究前沿;具有独立进行理论和实验研究的初步能力和从事技术开发的能力;有严谨求实的科学作风;能从事本学科或相近学科的科研、教学、工程技术和管理工作。

二、研究方向

- 1. 宽带智能测试技术及仪器
- 3. 微波毫米波测试技术及遥感
- 5. 新型传感与精密测量技术
- 2. 复杂系统测试诊断与预测
- 4. 集成电路测试与可测性理论及技术

三、培养方式和学习年限

本学科硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握仪器科学与技术学科领域的理论知识,培养学生分析问题和解决问题的能力。研究生的培养工作由导师负责,并实行导师个别指导或导师负责与指导小组集体培养相结合的方式。

硕士研究生学制为3年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,但最长学习年限不超过4年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业基础课不低于 7 学分,本学科专业选修课不低于 4 学分。

对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有

关的专业知识,可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

仪器科学与技术 全日制学术硕士课程设置

	ᄱᄼᄗᆀ	\B 10 /cb C	\m 10 to 15	27,47	** /\	开课	考核	<i>57.</i> '-
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
学		1100016008	图论及应用	48	3	2	考试	<i>/</i> ☆ 1 //□
位		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	第1组, 必须选 1-3门
课	专业	1100016011	随机过程及应用	48	3	1	考试	五次位 1-3 1
	基础课	0608046012	计量方法与误差理论★	32	2	1	考试	
		0608046013	信号处理理论与算法★	48	3	1	考试	必修
		0608046014	现代测试技术★	48	3	2	考试	
		0608047017	微波测量	32	2	2	考试	
		0608047018	高速数据采集及处理技术★△	40	2.5	1	考试	
		0608047019	射频电路设计	32	2	2	考查	
		0608047020	微波系统设计与应用	24	1.5	1	考查	
		0608047021	混合集成电路测试技术	32	2	1	考查	
	专业	0608047022	微弱信号检测与处理★	32	2	1	考查	
		0608047024	电子系统故障诊断与测试性技术	24	1.5	2	考查	
		0608047025	EMC 测试技术	24	1.5	1	考试	
		0608047026	现代检测技术	32	2	1	考查	
		0608047027	信号检测与估计	32	2	1	考试	
非学位		0608047028	创新实践课程◆	32	2	2	考查	基于项目的研 究生创新培养 计划课
课		0608047029	学科前沿知识专题讲座	16	1	2	考查	前沿综合课
		0608047030	量子感知与精密测量	16	1	2	考查	
		0608117022	计算智能理论与方法	16	1	1	考查	
		0608117027	机器学习	32	2	2	考查	
		0611117002	研究生论文写作指导★	16	1	1	考查	必修
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
	其他	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	
	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	· ·	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	

	6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	选
	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
.以.核.IT. 世	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
│ 必修环节 │	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	· 必修 ·
	6400007006	中期考评	0	0	1,2	考查	
	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考査	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含七大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课(课程编号: XX00025XXX): 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
 - 5. 研究生学术交流月(课程编号: XX0003XXXX): 硕士研究生在校期间必须参加每年6月

举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上(必须包含本学科的讲座一次),有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动;完成研究生学术交流课程两门,完成者获得1学分。

- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
- 7. 论文工作中期考核: 在开题通过半年后,书面报告论文工作进展及完成情况,经专家评审通过,才能继续论文工作。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位论文应表明作者在本学科掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二) 学位论文工作

研究生应在导师指导下独立完成学位论文。学位论文的撰写应按照《电子科技大学研究生学位 论文撰写格式规范》执行;学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予应按照《电子科技大学研 究生学位授予实施细则》的规定执行。

材料科学与工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 080500)

材料科学与工程学科依托电子科技大学在电子信息技术领域的学科优势,通过多学科交叉融合 开展独具特色的科学研究和人才培养。本学科研究材料的组成、结构、制备工艺与其性能及应用间 的相互关系,涵盖电、磁、声、光、热、力及生物等功能材料的理论、设计、制备、检测及应用全 过程,发展"电子"与"化学"相结合的材料、技术与工艺,注重"电子技术"与"化学工程"的深度融合, 在电子信息材料及应用领域形成了鲜明特色和显著优势。

作为首批"双一流"A 类建设高校的重要学科,本学科与化学工程、电子信息等领域的交叉日益紧密,已成为现代科技发展的重要支柱和先导学科,对当代社会发展具有重要支撑作用。

一、培养目标

本学科特别注重理论创新与实际应用相结合,着力发展具有电子特色的新型材料、技术与工艺, 为国家战略性新兴产业发展培养复合型创新人才。

本学科硕士学位获得者应能系统掌握材料科学与工程学科的专业知识,了解本学科的现状、发展动态与研究前沿,能开展具有较高学术意义或实用价值的科研工作,具备科技创新能力,具有一定的外语写作与国际交流能力。

二、研究方向

- 1. 功能材料
- 3. 高分子材料与复合材料
- 5. 电子薄膜与集成器件
- 7. 应用电化学与电子化学品
- 2. 能源材料
- 4. 材料计算与模拟
- 6. 印制电路与柔性电子技术

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 16 个学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 6 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学 科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程 至少2门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

材料科学与工程 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		1100016010	数值分析	48	3	1/2	考试	第1组,
学	•	1100016013	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	考试	必须选 1-2 门
位		0308056021	功能材料物理★	56	3.5	1	方考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	
课	专业	0308056022	材料表面与界面★	40	2.5	2		
	基础课	0308056023	高等固体物理	40	2.5	2		
		0308056024	高等无机化学★	40	2.5	1	考试	
		0308056025	高等有机化学★	40	2.5	1	考试	
		0211117002	科技写作	16	1	2	考查	第2组,
		0311117030	研究生论文写作指导	16	1	2	考查	必须选 1-1 门
		0208097036	微纳光学材料与器件	32	2	2	考试	
		0208097091	微波磁性器件	32	2	1	考查	
		0308057031	磁性功能材料及应用	32	2	2	考试	
		0308057032	纳米材料及纳米结构	32	2	2	考试	
۱		0308057033	薄膜材料与技术	40	2.5	1	考试	
非学	专业	0308057034	计算材料学	32	2	2	考查	
子 位	选修课	0308057035	材料分析方法原理	32	2	1	考试	
课	ZIVM .	0308057036	Optoelectronic Conversion from Fundamental to Devices	16	1	2	考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	
		0308057037	新能源技术与材料	48	3	2 2 1 2 2 2 2 2 2 2 1 1 2 2 3 1 1 1 1 1	考试	
		0308057040	纳米材料制备与应用	16	1	1	考査	
		0308057041	优化试验设计与数据分析方法	32 2 2 32 2 2 40 2.5 1 32 2 2 32 2 1 16 1 2 48 3 1 16 1 1	考试			
		0308057042	先进无机合成技术	32	2	2	考查	
		0308057043	软物质导论	16	1	2	考查	
		0308176008	电化学原理和应用★	40	2.5	2	考试	
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考査	— VA.
非		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
学位	其他	0308057045	实验室安全与消防安全	16	1	1	考试	03(材料与能源学院)必修
课		0308057046	强磁性薄膜的制备与表征分析	16	1	2	考査	

	其他 选修课	0308057047	电子功能薄膜与集成器件制备与表征	16	1	1	考查	
		0308057048	功能高分子合成与表征技术	32	2	1	考查	
 		0308057049	印制电路与印制电子先进技术	32	2	1	考査	
非学		0308057050	材料分子结构分析	32	2	2	考查	
位		0308057052	电子薄膜实验	16	1	2	考査	
课		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考査	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	,	,	1/2	考试或	
		AA000+AAAA	11111111111111111111111111111111111111	,	,	1/2	考査	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
业	於修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考査	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课(课程编号: XX00025XXX): 开课目的是加强研究生综合素质教育,重点加强研究生综合素质教育,须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业等,工作量不少于32学时。由任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:发明专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等,授权后可申请1个学分。 科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月(课程编号: XX0003XXXX): 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动;完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,近 5 年文献不少于 1/3,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一)硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,有必要的实验结果与理论分析。学位论文应表明作者在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

硕士学位论文的选题应对科技和社会发展有一定的价值。硕士生在导师指导下确定选题和开展学位论文工作。

1. 开题报告

- (1) 开题报告时间。硕士生在确定选题,阅读大量文献的基础上,应在入学的第三学期末之前, 最迟应在第四学期末之前完成开题报告。
- (2) 开题报告方式。开题报告应以报告会的形式,在教(科)研室或以上范围公开举行;开题报告会须有本学科及相近学科 3 位副教授或相当专业技术职称以上的专家组成考评组,并作出考评意见。
- (3) 开题报告内容。依据《开题报告表》的要求,做开题报告。在开题报告会后,及时完成《开题报告表》,由学院审核后存档备查,并提交系统审核。
- (4) 若开题报告没能通过,在导师的指导下 3 个月后才能申请重新开题。两次开题报告不过者,应终止硕士生学业。
 - (5) 因正当原因改变选题,须按上述要求重做开题报告。
 - (6) 论文开题通过1年后方能申请学位论文答辩。

2. 论文工作

硕士生在导师指导下按计划进行学位论文工作。论文工作的时间应不少于1年,论文工作期间 应每周一次向导师汇报研究进展。 硕士生到校外单位或委培硕士生回原单位做学位论文,要经导师、学院批准,并保证每月至少 一次向导师汇报研究进展,按时完成论文工作。

3. 学术成果要求

全日制硕士研究生毕业要求:

硕士研究生在申请硕士学位论文答辩前,必须满足以下要求中任意一条,才能进行硕士论文答辩。

条件一: 以第一作者身份,电子科技大学为第一署名单位在中文核心期刊或 SCI 收录期刊上发表(或录用)学术论文一篇。

条件二:以第一作者身份,电子科技大学为第一署名单位,在公开出版期刊上发表(或录用)一篇学术论文,并以第一发明人身份,电子科技大学为申请人申请/授权1项发明专利。

条件三: 以第一发明人身份, 电子科技大学为申请人申请/授权 2 项发明专利。

条件四: 以电子科技大学为参与单位获省部级及以上科学技术奖一项。

上述规定中所有期刊须非《国际期刊预警名单(试行)》期刊,预警名单以论文发表当年为准。规定中的"第一作者"、"第一发明人"是指物理排名第一。对有 N 个共同第一作者的论文,按 1/N 篇 计算;如老师排名第一,学生排名第二,排名第二的学生视为第一。

4. 学位论文撰写

硕士生在导师指导下,按照《研究生学位论文(研究报告)撰写格式规范》的要求,独立完成学位论文,导师应对硕士生学位论文严格审查,把好质量关。

(三)学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》 的规定执行。

电气工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 080800)

电气工程是关于电力、电子和电磁研究与应用的工程学科,其涵盖的领域包括电力、电子、电路、控制、通信及机械,是当今高新技术领域中不可或缺的关键学科。近四十年来在信息与通信工程、控制科学与工程等学科的综合、交叉作用下,已经成为现代科学技术领域的核心学科之一。我校顺应国家能源发展战略,依托学校在电子信息领域综合优势,以电力系统广域测量与控制、智能电网、电力电子与电力传动、新型发电与储能、机械电子工程等领域的研究为特色,取得了一大批高水平的科研成果,为培养宽口径、复合型、国际化的高端电气工程人才奠定了很好的基础。

一、培养目标

本学科定位于培养在电气工程领域,特别是电力与控制、电路与系统、机械与电子、信息与通信等方面,具备坚实的基础理论和系统的专门知识,掌握电气工程、计算机应用及机械电子工程专业技术的高端人才。学术学位获得者应了解本学科有关研究领域国内外的学术现状和发展方向,具备分析和解决本学科或专业领域专业实践问题的能力,熟练掌握一门外语,具备较好的国际化视野和国际交流能力,具有严谨求实的科学态度和工作作风、勇于创新的开拓意识和良好的职业素养,能胜任电气工程领域相关的科研、教学、工程技术开发及管理工作。

二、研究方向

- 1. 电力系统及其自动化
- 2. 电力电子与电能变换
- 3. 电力信息技术

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 14 学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 4 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

电气工程 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	
	1					学期	方式	
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	
		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	第1组,
		1100016010	数值分析	48	3	1/2	考试	必须选 1-2门
学		0408086010	高等电力系统分析★	32	2	1	考试	方向 1
位	专业	0408086011	现代控制理论	32	2	1	考试	方向 2
课	基础课	0408086012	非线性系统理论★	32	2	1	考试	方向 1
		0408086013	现代电力电子技术★	32	2	2	考试	方向 2
		0408086014	高等电路分析	32	2	2	考试	方向 3
		0408086015	电力系统运行与控制★	32	2	2	考试	方向 3, 英文授课
		0408087019	新型电力系统建模与分析	32	2	1	考查	
		0408087020	数字化继电保护	32	2	1	考查	
		0408087021	电气工程仿真软件应用★	32	2	1	考查	
	专业 :	0408087022	最优化理论与应用	32	2	1	考査	
		0408087023	现代电力市场★	32	2	2	考查	
		0408087024	新能源并网控制技术	32	2	2	考查	
		0408087025	嵌入式系统设计	32	2	2	考查	
۱		0408087026	电力变换器及其先进控制	32	2	2	考查	
非		0408087027	电气人工智能技术	32	2	2	考查	
学位		0408087028	新能源发电与并网★	32	2	2	考试	英文授课
课		0408087030	电力系统信息化与网络安全实验	32	2	2	考査	实验课程
,,,		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	24
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考査	二选一
		0408088002	学科前沿知识专题讲座	16	1	1	考查	
	其他	0411117004	研究生论文写作基础★	16	1	2	考査	必修
	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考査	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考査 考査	
必	修环节	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	二选一

	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	· · · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
必修环节	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	
	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
 - 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育,须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流:硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动;完成研究生学术交流课程,并至少获得1个学分。
 - 6. 论文开题报告及文献阅读综述: 指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外

文献 30 篇以上,其中外文文献 20 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

- 1. 学术学位硕士生在攻读硕士学位期间、申请学位论文答辩前,必须参加至少1次国内或国际学术会议并做学术交流。
 - 2. 学位论文的相关要求按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

电子科学与技术 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 080900)

电子科学与技术是物理电子学、电磁场与微波技术、电路与系统、微电子学与固体电子学、电子信息材料与元器件及相关技术的综合学科。主要在电子信息科学技术领域内进行基础和应用研究。近二十年来发展迅速,成为推进信息与通信工程、计算机科学与技术、控制科学与工程、仪器科学与技术等一级学科发展的不可或缺的根基。

电子科学与技术学科为国家重点学科,第四轮学科评估获评 A+,拥有一支以两院院士为代表的本学科国内规模最大、结构优良的一流师资队伍。以国家和国防科技重点实验室、国家工程技术研究中心、协同创新中心为依托,具有充足的科研经费和高水平的学术氛围,为培养电子科学与技术的高水平人才打下了坚实的基础。

一、培养目标

掌握电子科学与技术学科坚实的基础理论和系统的专门知识,能熟练运用计算机和仪器设备进行实验研究,了解本领域国内外学术现状和发展方向。掌握一门外语,应当具有从事学术研究工作的能力以及严谨求实的科学态度和工作作风,能胜任研究机构、高等院校和产业部门有关方面的教学、研究、工程、开发及管理工作。

二、研究方向

1. 物理电子学

- 2. 电路与系统
- 3. 微电子学与固体电子学
- 4. 电磁场与微波技术
- 5. 电子信息材料与元器件

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限, 最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程学分不低于 24 学分,必修环节不低于 4 学分,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

电子科学与技术 全日制学术硕士课程设置

	\	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
	类别					学期	方式	金
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	9 <u>2</u> 7 9
		0208096049	电磁辐射理论★	32	2	1	考试	
		0208096057	非线性微波电路与系统★△	32	2	1	考试	
		0208096060	信息材料基础★	32	2	1	考试	第1组,
		0208096061	导波场论★	40	2.5	2	考试	必须选 1-6门
<u></u>		0208096064	高等电磁理论★	48	3	1	考试	
学位		0208096081	薄膜材料及技术★	32	2	1	考试	
课	专业	1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	第 2 44
<i>D</i> C	基础课	1100016013	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	考试	第 2 组, 必须选 1- 3 门
		1100016015	应用泛函分析	48	3	1	考试	五次起1-5门
		0208096046	等离子体电子学	48	3	2	考试	
		0208096075	计算电磁学	40	2.5	2	考试	
		0208096077	铁磁物理与器件	48	3	1	考试	
		0208096092	近代天线理论	32	2	2	考试	
		0208096095	微波电子学	48	3	2	考试	
		0208096071	CMOS 射频集成电路★△	32	2	2	考试	第 3 组, · 必须选 1- 7 门
		0208097090	粒子模拟理论与方法★	32	2	1	考查	
		0208097091	微波磁性器件★	32	2	1	考查	
		0208097094	近代微波测量★	32	2	1	考查	
		0208097096	电磁兼容原理与应用★	48	3	2	考试	
		0208097097	太赫兹科学技术导论★	32	2	2	考查	
非	±.11,	0208097098	微波工程★	48	3	1	考试	
学	专业 选修课	0208097036	微纳光学材料与器件	32	2	2	考试	
位	MIN M	0208097089	无线系统中的微波与射频	48	3	1	考查	
课		0208097093	高功率微波技术	32	2	2	考查	
		0208097095	VLSI 电路和系统设计	32	2	1	考查	
		0208097100	现代网络理论与综合	32	2	1	考查	
		0208097125	生物医学电磁学	32	2	1	考试	医工交叉
		0208097126	磁性功能材料及应用	32	2	2	考试	
		3114017030	材料表面与界面物理	32	2	1	考试	
	其他	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	一 4年
	选修课	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一

非		0211117002	科技写作	16	1	2	考查	必修
学	其他	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
位	选修课	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	,	,	1/2	考试或	
课		AAUUU4AAAA	1111日文人体性	,	,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要:综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位申请人应当具有在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二) 其他要求

硕士研究生在申请学位论文答辩前,可根据论文选题的具体内容和完成情况,至少应满足以下 条件之一,才可申请答辩。

- (1)以第一作者身份,并以电子科技大学名义,在公开出版的期刊或全国性学术会议上录用 (录用通知)或发表一篇学术论文;
 - (2) 获得(申请)一项专利(专利申请受理通知书),排名第一或第二(导师为第一)。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

信息与通信工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 081000)

电子科技大学"信息与通信工程"相关学科是国内首批获博士学位授予权、首批设立博士后流动站的学科,也是首批"211工程"、"985工程"重点建设学科及"双一流"重点建设学科,2012年本学科在教育部学科评估中排名第2,在2017年教育部公布的第四轮一级学科评估结果中被评为A+。现有包含中国工程院院士等高层次人才40余人。本学科研究团队在国内外享有良好声誉。本学科具有全国重点实验室、教育部重点实验室、"111"学科引智基地等国家和省部级科研教学平台。

本学科与电子科学与技术、计算机科学与技术、控制科学与工程、仪器科学与技术等学科的研究领域密切相关。

一、培养目标

本学位获得者应在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请 人应当具有从事学术研究工作的能力,了解国内外信息与通信工程学科某一领域的新技术和发展动 向,创新性地解决本学科的学术或技术问题;应熟练掌握一门外国语,熟练阅读外文专业书刊,具 有较好的听、说、读、写能力;能结合与本学科有关的实际问题进行创新研究,能胜任研究机构、 高等院校和产业部门有关方面的科研、工程、开发及管理工作。

二、研究方向

- 1. 无线与移动通信系统
- 3. 雷达探测与成像识别
- 5. 光纤传感与通信
- 7. 通信集成电路与系统
- 9. 机器学习与人工智能
- 2. 抗干扰与安全通信系统
- 4. 智能通信网络与信息处理
- 6. 图像与视频处理
- 8. 智能感知与信息系统
- 10. 信号与信息智能处理

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 15 学分,其中本学科专业基础课不低于 6 学分,本学科专业选修课不低于 4 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学

科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程 至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

信息与通信工程 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		0108106026	信息论★	32	2	1,2	考试	第1组,
		0108106027	应用随机过程	40	2.5	1	考试 第1组, 考试 必须选 2-3 门 第1组, 必须选 2-3 门 考试 第1组, 考试 第1组, 考试 第2组, 必须选 0-2 门 等3组, 考试 第3组, 考试 等4组, 考试 第4组, 考试 等4组, 必须选 0-2 门 考试 等4组, 必须选 0-2 门	
		0108106028	现代信号处理(基础)★	48	3	2	考试	必须选 2-3 门
		0108106029	人工智能	32	2	2	考试	
		1100016008	图论及应用	48	3	2	考试	必须选 2-3 门 第 1 组, 必须选 2-3 门 *
		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	必须选 2-3 门
		1100016012	最优化理论与应用	48	3	1	考试	
		0108106030	图像与视频处理	32	2	2	考试	公 2 4日
		0108106031	数据科学★	32	2	2	考试	が が 2-3 门 が が 2-3 门 が 第 2 组 が が 0-2 门 が 3 组 が が 0-2 门 が 3 は が が 0-2 门 が 3 は か 3 は
学		0108106032	机器学习★	32	2	2	考试	2021
一字		0108106033	信号检测与估计★	32	2	1	考试	第2 组
课	专业	0108106037	雷达信号处理★	32	2	2	考试	
	基础课	0108106038	电磁空间安全技术△	32	2	1	考试	
		0108106039	通信网络系统基础★△	48	3	1	考试	给 4 41
		0108106040	无线网络★	32	2	1	考试	第 3 组, 必须选 0-2门 第 4 组, 必须选 0-2门
		0108106041	通信网络建模与优化★	32	2	1	考试	
		0108106042	光纤通信系统和网络△	32	2	1	考试	hoho = 111
		2208106010	现代无线与移动通信系统★△	32	2	2	考试	· •
	Ī	2208106011	空间信息传输与处理	40	2.5	1	考试	2000年0-211
		2208106012	抗干扰与安全通信	32	2	2	考试	必须选 0-2门
		0108106043	ASIC 设计★△	32	2	1	考试	
		0108106044	射频电路理论与应用★△	32	2	1	考试	第 6 组, 必须选 0- 2 门
		0108106045	现代通信光电子学	32	2	1	考试	23,7,000 2114

		0108107045	互联网安全★	32	2	1	考査	
	*	0108107046	雷达与电子对抗系统	32	2	1	考査	
		0108107047	卫星导航定位原理与应用	32	2	1	考査	
		0108107048	信号理论与分析应用	32	2	1	考査	
		0108107049	凸优化及其信号处理应用	40	2.5	1	考査	**
		0108107050	现代无线通信原理	32	2	2	考査	
		0108107051	单片射频/微波集成电路技术与设计	32	2	2	考査	
		0108107052	雷达成像理论与实现	32	2	2	考査	
		0108107053	计算机视觉	32	2	2	考査	
		0108107054	多源信息融合理论及应用	32	2	2	2 考试 2 考查 2 考查	
		0108107055	模糊逻辑	32	2	2	考査	
		0108107056	软件无线电技术	32	2	2	考査	
		0108107057	光信息处理	32	2	2	考查	
		0108107058	光纤传感网络	32	2	2	考查	
		0108107059	可视数据分析	32	2	2	考査	
		0108107060	信号处理矩阵分析	32	2	2	考査	*
		0108107061	现代数字通信★	32	2	2	考查	
 	专业	0108107062	无线传感器网络及信号处理	32	2	2	考査	
非四	选修课	0108107063	网络技术前沿	16	1	2	考查	
学位		0108107064	雷达技术前沿△	16	1	2	考查	
课		0108107065	空天信息前沿△	16	1	2	考查	
	-	0108107066	无线信息系统电路技术前沿△	16	1	2	考查	
		0108107067	人工智能芯片设计	16	1	2	考查	
		0108107068	量子探测感知与通信	16	1	2	考查	
		0708107005	复杂巨系统智能分析	16	1	2	考查	
		2208107013	通信工程的数学建模与性能评估	32	2	2	考查	
		2208107014	DSP 算法实现技术与架构研究	32	2	2	考查	
		2208107015	先进计算机网络技术	32	2	1	考查	
		2208107016	贝叶斯学习与随机矩阵及在无线通信 中的应用	32	2	1	考查	
		2208107017	通信与密码中的随机信号设计	32	2	2	考查	
		2208107018	宽带无线通信技术	40	2.5	1	考査	
		2208107019	通信抗干扰工程技术	24	1.5	1	考査	
		2208107020	新一代移动通信系统△	24	1.5	1	考査	
		2208107021	纠错编码★	32	2	2	考査	
		2208108002	通信学科前沿知识专题讲座	16	1	1	考查	
	其他	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	
	选修课	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一

非		0111117002	研究生论文写作指导	16	1	1,2	考查	第8组, 必须选1-1门 信息与通信工程 学院、通信抗干扰 全国重点实验室
学位课	其他 选修课	0711117003	研究生论文写作指导	16	1	1	考查	第8组, 必须选1-1门 资源与环境学院
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考査	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考査	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

信息与通信工程学院学生须在第2组~第6组中至少选择2组。

*面向共性基础项目的信号处理核心课程群建设项目,参与课程如下:《凸优化及其信号处理应用》(0108107049)、《现代信号处理(基础)》(0108106028)、《现代信号处理(进阶)》(0108106047)、《信号处理矩阵分析》(0108107060)、《谱估计与阵列信号处理》(0108107071)、《压缩感知理论及其应用》(0108107072)。

※"无线通信信号分析与大数据应用"核心课程群建设项目,参与课程如下:硕士课程:《凸优化及其信号处理应用》(0108107049)、《抗干扰与安全通信》(2208106012)、《宽带 OFDM 传输接收机系统 EDA 设计》(2208106013)、《软件架构模型与设计》(0908356022)。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
 - (2) 创新创业与社会实践: 创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类, 即: 竞赛获奖、

知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果。学位申请人应当在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

控制科学与工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 081100)

控制科学与工程是研究控制的理论、方法、技术及其工程应用的学科。控制科学以控制论、系统论、信息论为基础,研究各应用领域内的共性问题,即为了实现控制目标,如何建立系统的模型,分析其内部与外部信息,采取何种控制与决策行为;且与各应用领域的密切结合,又形成了控制工程丰富多样的内容。本学科点在理论研究与工程实践相结合、学科交叉和军民融合等方面具有明显的特色与优势,在我国国民经济发展和国家安全方面发挥了重大作用。

我校控制科学与工程学科为四川省重点学科,师资力量雄厚,形成了复杂系统理论与控制方法、新能源系统控制技术、人机智能理论与方法、模式识别与智能系统等研究方向,具有电子信息优势明显,学科交叉特色鲜明,工程研究能力突出等特点。本学科的发展受益于社会和国家的发展,同时也在国家的决策咨询、国防建设、行业推动、社会服务、人才培养等方面做出了突出的贡献。

一、培养目标

热爱祖国,遵纪守法,具有良好的道德品质;掌握本学科领域坚实的基础理论和系统的专门知识;掌握一门外语,能比较熟练地阅读本学科领域的外文资料,并有一定的外语写作能力;具有从事学术研究工作的能力。

二、研究方向

- 1. 复杂系统理论与控制方法
- 3. 人机智能理论与方法
- 5. 测控通信与导航控制

- 2. 新能源系统控制技术
- 4. 模式识别与智能系统
- 6. 系统工程

三、培养方式和学习年限

本学科硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握控制科学与工程学科领域的理论知识,培养学生分析问题和解决问题的能力。研究生的培养工作由导师负责,并实行导师个别指导或导师负责与指导小组集体培养相结合的方式。

硕士研究生学制为3年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,但最长学习年限不超过4年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业基础课不低于 7 学分,本学科专业选修课不低于 4 学分。

对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

控制科学与工程 全日制学术硕士课程设置

	AK D.J	\# 10/è 0	\# 10 to 15	»	» / /	开课	考核	<i>4</i> , 3
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	(元) [5]
		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	第1组, 必须选 1-3门 必修 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。 。
		1100016011	随机过程及应用	48	3	1	考试	
		1100016014	应用数学理论与方法	48	3	2	方考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	27,21311
学		0608116013	最优化理论与应用★	40	2.5	1	考试	
位	专业	0608116014	自适应控制★	40	2.5	2	考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	必修
课	基础课	0608116015	模式识别与机器学习★	48	3	1	考试	
	坐叫外	1008256018	航空航天人工智能技术★	32	2	2	考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	
		1008256019	信号检测与估计★	32	2	1	考试	
		1008256020	航空器总体设计与优化★	32	2	1	考试	
		1008256023	系统工程理论与方法★	32	2	1	考试	
		1008256027	导航与制导系统★	32	2	1	考试	
		0611117002	研究生论文写作指导	16	1	1	考查	一诜一
		1011117002	科技论文写作	16	1	2	考查	
		0608047026	现代检测技术	32	2	1	考查	
		0608047028	创新实践课程◆	32	2	2	考查	生创新培养计划
		0608047029	学科前沿知识专题讲座	16	1	2	考査	前沿综合课
		0608117019	线性系统理论	40	2.5	1	考査	
		0608117020	系统建模方法	32	2	2	考查	
非		0608117021	非线性系统理论	32	2	1	考试	
学	专业	0608117022	计算智能理论与方法	16	1	1	考查	
位	选修课	0608117023	电网基础及新能源发电并网技术	32	2	1	考查	
课		0608117024	智能控制理论及应用	32	2	1	考查	
		0608117025	计算机视觉	32	2	1	考查	
		0608117026	数字图像处理	32	2	2	考查	
		0608117029	无线传感器网络	16	1	1	考查	
		0608117030	时间频率的检测与控制技术	32	2	1	考查	
		0608117031	深度强化学习	32	2	1	考查	
		1008257033	航空航天工程创新与训练◆	32	2	2	考查	
		1008257038	复杂系统建模与仿真	32	2	2	考查	
		1008257039	人机工程与机器人	32	2	2	考查	
		1008257043	飞行器集群控制与规划	32	2	1	考查	

	专业	1008257044	现代控制理论	32	2	2	考查	
	选修课	1008257045	机器人同时定位与建图	32	2	1	考查	
 		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
非学		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	<u></u>
位	其他	1008258003	学科前沿知识专题讲座	16	1	1	考查	
课	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	212 %(1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	,	/	1/2	考试或 考查 考查	
		777000477777	NIII J X A MAE	,	,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
۸,	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考试	
*	,li**\ 11	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
		6400007006	中期考评	0	0	1,2	考查	死川家
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含七大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
- 2. 素质教育公选课(课程编号: XX00025XXX): 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。 自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月(课程编号: XX0003XXXX): 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上(必须包含本学科的讲座一次),有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动;完成研究生学术交流课程两门,完成者获得1学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
- 7. 论文工作中期考核: 在开题通过半年后,书面报告论文工作进展及完成情况,经专家评审通过,才能继续论文工作。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位论文应表明作者在本学科掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二) 学位论文工作

研究生应在导师指导下独立完成学位论文。学位论文的撰写应按照《电子科技大学研究生学位 论文撰写格式规范》执行;学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予应按照《电子科技大学研 究生学位授予实施细则》的规定执行。

计算机科学与技术 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 081200)

电子科技大学"计算机科学与技术"一级学科包含 3 个二级学科,即计算机系统结构、计算机软件与理论、计算机应用技术。该一级学科于 1999 年建成一级学科博士后流动站,2002 年获得计算机科学与技术一级学科博士学位授予权。 2007 年计算机应用技术学科入选国家重点学科(培育),2008 年计算机科学与技术入选四川省重点一级学科。经过"九五"、"十五"、"211 工程"和"985 工程"的建设,本一级学科已形成强有力的基础研究和应用研究能力,具有较强的学科综合优势。学科研究水平和研究能力大幅度提升,整体接近国内一流水平,部分研究方向达到国内先进水平。学科正处于一个良好的快速发展时期,在学科方向、学术团队、学科平台、学术研究、人才培养、学术交流等方面取得了突出的成绩。

一、培养目标

计算机科学与技术学科硕士生应掌握坚实的计算机系统结构、计算机软件与理论、计算机应用 技术等计算机科学与技术的基础理论,并在上述至少一个方面掌握系统的专门知识,了解学科的发 展现状、趋势及研究前沿,较熟练地掌握一门外国语;具有严谨求实的科学态度和作风,能够运用 计算机科学与技术学科的方法、技术与工具从事该领域的基础研究、应用基础研究、应用研究、关 键技术创新或系统的设计、开发与管理工作,具有从事本学科学术研究的能力。

二、研究方向

- 1. 理论计算机科学
- 2. 计算机系统结构
- 3. 人工智能理论与应用

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 10 学分,其中本学科专业基础课不低于 6 学分,本学科专业选修课不低于 4 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

计算机科学与技术 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核	备注
	公共	1700005006	 硕士研究生英语	48	3	1,2		
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		0808126030	组合数学	32	2	1	考试	
	-	1100016008	图论及应用	48	3	2	考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	第1组,
		1100016011	随机过程及应用	48	3	1	考试	· 必须选 1-3 门
		0808126035	有限自动机理论	32	2	1	考试	第2组,
		0808126037	计算复杂性	32	2	2	考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考考	必须选 0-4门
学		0808126050	高级算法设计与分析	32	2	1	考试	理论计算机科学
位	专业	0808126067	组合设计与组合优化理论	32	2	2	考试	方向
课	基础课	0808126031	高级计算机系统结构	32	2	1	考试	第3组,
		0808126034	嵌入式系统设计	32	2	2	考试	必须选 0-3 门
		0808126036	分布式系统	32	2	1	考试	计算机系统结构 方向
		0808126033	机器学习	32	2	1	考试	第4组,
		0808126038	高级计算机视觉	32	2	2	考试	必须选 0-4门
		0808126051	大数据分析与挖掘	32	2	1 考试 方向 1 考试 第4组, 2 考试 必须选 0-4 门 2 考试 人工智能理论与 1 考试 应用方向 1 考查 2 考查		
		0808126068	形式化方法	32	2	1	考试	应用方向
		0808127035	仿真智能导论	16	1	1	考查	
		0808127036	无线自组织网络技术	16	1	2	考查	
		0808127039	前沿算法	16	1	1	考查	
		0808127049	无线感知与普适计算	24	1.5	2	考查	
		0808127050	高级软件开发技术	16	1	1	考查	
		0808127051	Linux 操作系统内核技术△	16	1	2	考查	
非		0808127052	云计算	16	1	1	考查	
学	专业	0808127053	高级计算机网络	16	1	2	考查	
位	选修课	0808127054	Linux 环境高级编程	16	1	1	考查	
课		0808127056	数据库新技术	16	1	1	考查	
		0808127057	GPU 并行编程	16	1	2	考查	
		0808127058	神经网络理论与应用	16	1	1	考查	
		0808127059	自然语言处理	16	1	2	考查	
		0808127083	计算与经济	16	1	2	考查	
		0808127084	高级网络计算	16	1	1	考查	
		0808127100	Linux 网络服务并发设计技术	16	1	2	考查	

		0808127101	边缘智能计算	16	1	2	考查	
	专业	0808127103	智能人机交互技术△	16	1	2	考查	
	选修课	0808127105	三维动画与 AI 技术	16	1	2	考查	
 		0808397017	网络信息对抗	16	1	1	考查	
非学		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
位		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	选
课	其他	0811117002	学术规范与论文写作	16	1	1	考查	必修
	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	212 %(1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查 考试 考查 考查 考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	,	/	1/2		
		777000477777	加加马夫人体住	/ / 1/2	1/2	考查		
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	<i></i> ,2€
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化: 指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成

后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果。学位申请人应当具有坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二) 其他要求

学生以第一作者,或导师为论文第一作者,学生为第二作者在 SCI 收录期刊发表(或已录用) 论文 1 篇或发表(或已录用) 1 篇计算机领域国际会议论文。

(三) 学位论文相关工作

研究生应在导师指导下独立完成学位论文。学位论文的撰写应按照《电子科技大学研究生学位 论文撰写格式规范》执行;学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予应按照《电子科技大学研 究生学位授予实施细则》的规定执行。

测绘科学与技术 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 081600)

测绘科学与技术学科属工学门类。本学科以地球和其他实体与时空分布有关信息的采集、存储、处理、分析、管理、传输、表达、分发和应用为对象,为研究自然和社会现象,解决人口、资源、环境和灾害等社会可持续发展中的重大问题,以及为国民经济和国防建设提供技术支撑和数据保障。本学科下设摄影测量与遥感、地图制图学与地理信息工程、导航与位置服务等6个学科方向。

电子科技大学 2011 年获批测绘科学与技术一级学科硕士学位授予权,2012 年开始按一级学科招生和培养。该学科依托我校电子信息学科群优势,以遥感技术、卫星导航定位技术、地理信息系统技术为代表的测绘技术为核心,已形成定量遥感,遥感信息采集、处理与识别,地理信息大数据,导航与位置服务,资源、环境、自然灾害信息监测分析等稳定的学科研究方向。

一、培养目标

本学科旨在培养热爱祖国和人民、热爱科学研究、有志于从事科学技术研究、教学、管理或产业研发的高级专门人才。通过硕士阶段的学习,掌握本学科扎实的基础理论和系统的专业知识,了解相关学科的基础理论知识;了解本学科及相关方向的最新动态,熟悉所研究方向的前沿动态,在研究方向有一定的独特见解和创新研究成果;较为熟练地掌握一门外语,能阅读本专业外文资料并进行国际学术交流;能够承担科研任务,可以独立进行科研实践和科研总结、撰写科技论文,具有组织和进行科研工作或工程生产的能力;能够胜任国土资源、测绘、环境、交通、城建、水利、规划、气象、环保等国民经济建设领域、政府各部门以及国防、高等教育、科研单位、信息技术企业的技术研发、教学、科研和技术管理等工作。

二、研究方向

- 1. 遥感信息采集、处理与识别
- 2. 定量遥感

3. 地理信息大数据

- 4. 导航与位置服务
- 5. 资源、环境、自然灾害信息监测分析

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限, 最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修

课)不低于15学分,其中本学科专业基础课不低10学分,本学科专业选修课不低于5学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

测绘科学与技术 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	N 14
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
,,,		0714046001	定量遥感	40	2.5	1	考试	
学位		0714046002	遥感探测原理	40	2.5	1	考试	
课	专业	0714046004	遥感应用技术	40	2.5	2	考试	
<i>2</i> /K	基础课	0714047004	高性能计算与空间大数据	32	2	1	考试	
		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	
		1100016011	随机过程及应用	48	3	1	考试	
		0708546003	地理信息采集与处理	32	2	1	考查	
		0708547006	航空航天摄影测量	32	2	1	考查	
		0708547007	机器学习及其遥感应用	24	1.5	2	考查	
	专业 一	0714046003	遥感数据处理与解译	40	2.5	2	考试	
		0714046005	遥感实验	40	2.5	2	考试	
	·	0714046006	无人机遥感实践	32	2	1 考查 5 2 考查 5 2 考试 5 2 考试 2 考查 1 考查 5 1 考查		
非		0714046007	地理信息应用系统设计与开发	32	2	2	考查	
学		0714047001	遥感前沿	16	1	1	考查	
位		0714047003	地理信息理论与新技术	24	1.5	1	考查	
课		0714047005	生态信息学 (Ecoinformatics)	16	1	2	考查	
		0714047006	空间数据挖掘	24	1.5	1	考查	
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
	其他	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	_
	选修课	0711117003	研究生论文写作指导	16	1	1	考查	必修
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	一
ıtı.	修环节	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考査	二选一
**	沙州市	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	N. W2
L		6400006003	学术活动	0	1	1,2	考査	必修

	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	
必修环节	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	必修
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
 - 2. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请 1 个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 3. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,以举办学术活动的单位盖章作为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 4. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 50 篇以上,其中外文文献 25 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
- 5. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得1个学分。
 - 6. 研究生学术交流:硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。

参加讲座两次以上,以举办学术活动的单位盖章作为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动;完成研究生学术交流课程,并至少获得1学分。

七、学位论文

(一)硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位申请人应当具有在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

硕士学位论文的选题应对科技和社会发展有一定的价值。硕士生在导师指导下确定选题和开展学位论文工作。

1. 开题报告

- (1) 开题报告时间。硕士生在确定选题,阅读大量文献的基础上,应在入学的第三学期末之前, 最迟应在第四学期末之前完成开题报告。
- (2) 开题报告方式。开题报告应以报告会的形式,在教(科)研室或以上范围公开举行;开题报告会须有本学科及相近学科 3 位副教授或相当专业技术职称以上的专家组成考评组,并作出考评意见。
- (3) 开题报告内容。依据《开题报告表》的要求,做开题报告。在开题报告会后,及时完成《开题报告表》,在学院审核后,由研究生科保存,以备检查。
- (4) 若开题报告没能通过,在导师的指导下 3 个月后才能申请重新开题。两次开题报告不过者, 应终止硕士生学业。
 - (5) 因正当原因改变选题,须按上述要求重做开题报告。
 - (6) 论文开题通过1年后方能申请学位论文答辩。

2. 论文工作

硕士生在导师指导下按计划进行学位论文工作。论文工作的时间应不少于1年,论文工作期间应每周一次向导师汇报研究进展。

硕士生到校外单位或委培硕士生回原单位做学位论文,要经导师、学院批准,并保证每月至少 一次向导师汇报研究进展,按时完成论文工作。

3. 学术论文发表要求

硕士研究生在申请硕士学位论文答辩前,必须满足如下"条件一"或"条件二"之任意一条要求,才能进行硕士论文答辩:

条件一:

以第一作者身份、电子科技大学为第一署名单位,至少发表(或已录用)一篇学术论文(中文 核心期刊或 SCI/EI 检索期刊论文)或 EI 检索的国际学术会议论文(摘要除外)。如导师为第一作 者,学生为第二作者也可视为合格。

条件二:

以第一发明人身份、电子科技大学为第一署名单位,至少申请两项发明专利(获得申请号或授

权)。如导师排名第一、学生排名第二也可视为合格。

4. 学位论文撰写

硕士生在导师指导下,按照《研究生学位论文(研究报告)撰写格式规范》的要求,独立完成 学位论文,导师应对硕士生学位论文严格审查,把好质量关。

(三)学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

化学工程与技术 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 081700)

化学工程与技术学科依托电子科技大学在电子信息技术领域的学科优势,通过"化工技术"与"电子技术"的紧密结合以及学科的交叉融合开展独具电子化工特色的科学研究和人才培养,努力创新,尤其注重与实际应用相结合,着力发展"电子"与"化学"相结合的材料、技术与工艺。在印制电路技术与工艺、应用电化学与电子化学品、高分子功能材料与复合材料和新能源材料等研究方向具有良好的研究基础和雄厚的技术实力。其中,印制电路技术与工艺、新能源材料、特种高分子材料等方向处于国内领先地位。化学工程与技术学科涉及化学学科的各个领域,包括:无机化学,有机化学、分析化学、物理化学、高分子化学以及材料学等。

一、培养目标

培养具有扎实的化学、化工和材料方面的基础知识和专业知识,掌握现代分析测试手段和方法以及必要的电子科学和计算机应用能力,能独立开展化学工程与技术方面的研究和技术开发,具有德、智、体全面发展的高级专门人才。

二、研究方向

- 1. 印制电路与印制电子技术
- 3. 高分子功能材料
- 5. 能源材料化学

- 2. 有机无机复合材料
 - 4. 应用电化学与电子化学品
 - 6. 低维材料制备与应用

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分中,学位课要求不低于 15 学分。公共基础课必修,本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 13 学分,其中本学科专业基础课不低于 7 学分,本学科专业选修课不低于 6 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

化学工程与技术 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
	尖加	休任細写	体性	子門	子刀	学期	方式	留注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	.E. IS
学		1100016010	数值分析	48	3	1/2	考试	第1组,
位	专业	1100016013	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	考试	必须选 1-2 门
课	基础课	0308056024	高等无机化学★	40	2.5	1	考试	
	坐叫水	0308056025	高等有机化学★	40	2.5	1	考试	
		0308176008	电化学原理和应用★	40	2.5	2	考试	
		0211117002	科技写作	16	1	2	考查	二选一
		0311117030	研究生论文写作指导	16	1	2	考查	
		0308057033	薄膜材料与技术	40	2.5	1	考试	
		0308057034	计算材料学	32	2	2	考查	
	专业	0308057035	材料分析方法原理	32	2	1	考试	
	选修课	0308057040	纳米材料制备与应用	16	1	1	考査	
		0308057041	优化试验设计与数据分析方法	24	1.5	1	考查 考试 考查 考查	
		0308057042	先进无机合成技术	32	2	2	考査	
非		0308057043	软物质导论	16	1	2	考查 考试 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查	
学		0308057044	界面科学与应用	32	2	1	考査	一选一
位		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考査	\/th
课		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考査	选一
		0308057045	实验室安全与消防安全	16	1	1	考试	03(材料与能源学院)必修
	其他	0308057048	功能高分子合成与表征技术	32	2	1	考查	
	选修课	0308057049	印制电路与印制电子先进技术	32	2	1	考査	
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考査	_选一
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考试 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考试 考查 考查 考试 考查 考查 考试 考查 考查 考查 考试 考查 考查 考查 考试 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查 考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2		
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考査	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考査	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考査	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业等,工作量不少于32学时。由任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:发明专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等,授权后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,近 5 年文献不少于 1/3,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一)硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,有必要的实验结果与理论分析。学位论文应表明作者在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

硕士学位论文的选题应对科技和社会发展有一定的价值。硕士生在导师指导下确定选题和开展学位论文工作。

1. 开题报告

- (1) 开题报告时间。硕士生在确定选题,阅读大量文献的基础上,应在入学的第三学期末之前, 最迟应在第四学期末之前完成开题报告。
- (2) 开题报告方式。开题报告应以报告会的形式,在教(科)研室或以上范围公开举行;开题报告会须有本学科及相近学科 3 位副教授或相当专业技术职称以上的专家组成考评组,并作出考评意见。
- (3) 开题报告内容。依据《开题报告表》的要求,做开题报告。在开题报告会后,及时完成《开题报告表》,由学院审核后存档备查,并提交系统审核。
- (4) 若开题报告没能通过,在导师的指导下 3 个月后才能申请重新开题。两次开题报告不过者,应终止硕士生学业。
 - (5) 因正当原因改变选题,须按上述要求重做开题报告。
 - (6) 论文开题通过1年后方能申请学位论文答辩。
 - 2. 论文工作

硕士生在导师指导下按计划进行学位论文工作。论文工作的时间应不少于1年,论文工作期间 应每周一次向导师汇报研究进展。

硕士生到校外单位或委培硕士生回原单位做学位论文,要经导师、学院批准,并保证每月至少 一次向导师汇报研究进展,按时完成论文工作。

3. 学术成果要求

全日制硕士研究生毕业要求:

硕士研究生在申请硕士学位论文答辩前,必须满足以下要求中任意一条,才能进行硕士论文答辩。

条件一: 以第一作者身份,电子科技大学为第一署名单位在中文核心期刊或 SCI 收录期刊上发表(或录用)学术论文一篇。

条件二:以第一作者身份,电子科技大学为第一署名单位,在公开出版期刊上发表(或录用)一篇学术论文,并以第一发明人身份,电子科技大学为申请人申请/授权1项发明专利。

条件三: 以第一发明人身份, 电子科技大学为申请人申请/授权 2 项发明专利。

条件四: 以电子科技大学为参与单位获省部级及以上科学技术奖一项。

上述规定中所有期刊须非《国际期刊预警名单(试行)》期刊,预警名单以论文发表当年为准。规定中的"第一作者"、"第一发明人"是指物理排名第一。对有 N 个共同第一作者的论文,按 1/N 篇计算:如老师排名第一,学生排名第二,排名第二的学生视为第一。

4. 学位论文撰写

硕士生在导师指导下,按照《研究生学位论文(研究报告)撰写格式规范》的要求,独立完成学位论文,导师应对硕士生学位论文严格审查,把好质量关。

(三)学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

航空宇航科学与技术 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 082500)

本学科是以数学、物理学以及现代科学技术为基础,以飞行器系统设计、航空宇航制造工程等为主干的高度综合、系统完整的理论和学科体系。本学科与力学、电子科学与技术、信息与通信工程、控制科学与工程、计算机科学与技术、机械工程、系统科学等学科相互交叉、相互促进,具有鲜明的多学科融合特色。本学科总体上处于国内先进水平,部分研究方向接近国际先进水平,在智能飞行器系统设计、空天控制工程、空天信息工程、航空宇航智能制造工程等研究方向上特色鲜明,承担国家重大项目并取得了高水平研究成果。本学科处于快速发展的上升时期,在学科方向、学术团队、学科平台、科学研究、人才培养、学术交流等方面均取得了突出成绩。

一、培养目标

本学科瞄准航空航天技术发展前沿,服务国家战略需求,以智能飞行器系统设计、航空宇航智能制造、空天信息工程和空天控制工程为重点发展方向,以智能感知和智能控制为特色,服务于无人飞行器特别是临近空间飞行器以及空间运行与交通管理、空间信息安全、航空宇航制造等技术发展,培养具有坚实理论基础以及创新思维能力的复合型高层次技术和管理人才。本学科培养的硕士学位获得者,在本学科掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,除能从事我国航空航天工程领域相关的科研、教学和管理等工作外,还能从事信息科学、控制科学、计算机科学以及其它相关领域的科研、教学和管理等工作。

二、研究方向

- 1. 智能飞行器系统设计
- 3. 空天信息工程

- 2. 航空宇航智能制造工程
- 4. 空天控制工程

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养工作由导师负责,并实行导师个别指导或导师负责与指导小组集体培养相结合的方式。

硕士研究生学制为3年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,但最长学习年限不超过4年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 15 学分,其中本学科专业基础课不低于 9 学分,本学科专业选修课不低于 6 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学 科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程 至少2门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

航空宇航科学与技术 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	子期 1,2	方式 考试	
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2		必修
	坐叫外	1100016009	矩阵理论	48	3	1/2	考试 考试	
	_	1100016009	随机过程及应用	48	3	1	考试	
	-	1100016011	最优化理论与应用	48	3	1		四选二
	-	1100016012	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	考试 考试	
	-	1100010013		46	3	1		
		1008256018	航空航天人工智能技术	32	2	2	考试	一件一
学位	± .II.	1008256019	信号检测与估计	32	2	1	考试	<u></u>
课	专业 基础课	1008256020	航空器总体设计与优化★	32	2	1	考试	
	空叫 床	1008256021	飞行器系统仿真与测试技术	32	2	1	考试	
		1008256022	航空航天智能制造技术★	32	2	1	考试	
	-	1008256023	系统工程理论与方法★	32	2	1	考试	
		1008256024	空天信息理论基础★	32	2	1	考试	
		1008256025	空天机器视觉技术	32	2	2	考试	
		1008256026	飞行器动力学与控制★	32	2	2	考试	
		1008256027	导航与制导系统★	32	2	1	考试	
		1008257033	航空航天工程创新与训练◆	32	2	2	考查	
		1008257034	飞行器功能结构及其天线技术	32	2	2	考查	
		1008257035	航空航天高可靠实时嵌入式系统	32	2	2	考查	
		1008257036	飞行器可靠性工程	32	2	2	考查	
		1008257037	飞行器振动与控制	32	2	2	考查	
非		1008257038	复杂系统建模与仿真	32	2	2	考查	
学	专业	1008257039	人机工程与机器人	32	2	2	考查	
位	选修课	1008257040	空天信息系统	32	2	1	考查	
课		1008257041	空间智能感知理论与技术	32	2	2	考查	
		1008257042	空间交通管理系统	32	2	2	考查	
		1008257043	飞行器集群控制与规划	32	2	1	考查	
		1008257044	现代控制理论	32	2	2	考查	
		1008257045	机器人同时定位与建图	32	2	1	考查	
		1011117002	科技论文写作	16	1	2	考查	

		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
非		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	
学	其他	1008258003	学科前沿知识专题讲座	16	1	1	考 考 考 考 考 考 考 查 查	
位	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2		
课		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	,	,	1/2	考试或	
		7171000-7171717	門相与文人体生	0 1	,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
	心小力	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	心板
		6400007006	中期考评	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

跨学科专业考生补修本科核心课程(不计学分):

- 1. 航空航天概论
- 2. 自动控制原理
- 3. 信号与系统

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含七大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化: 指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成

后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
- 7. 论文工作中期报告: 在开题通过半年后,书面报告论文工作进展及完成情况,经专家评审通过,才能继续论文工作。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位申请人应当在本学科掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力。

(二) 学位论文工作

研究生应在导师指导下独立完成学位论文。学位论文的撰写应按照《电子科技大学研究生学位 论文撰写格式规范》执行;学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予应按照《电子科技大学研 究生学位授予实施细则》的规定执行。

生物医学工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 083100)

本学科是工程技术向医学和生命科学渗透的结晶,是一个典型的交叉科学技术领域。本学位点的主要研究领域有:脑成像理论与技术;脑一机接口技术;生物医学信号检测与处理技术;医学信息化工程;生物医学仪器等。本学科 1995 年被评为四川省重点学科,具有一级学科博士授位权。现有正副教授 40 余名,汇集了包括中国科学院院士、美国医学与生物工程院 Fellow、英国工程技术学会 Fellow 等高层次人才 17 位(不重复计算)、全时非华裔高层次人才 6 位,构建了高水平的国际化师资队伍。设有神经信息教育部重点实验室、脑机接口与类脑智能四川省重点实验室等三个省(部)重点实验室和脑成像研究中心(3T MR)、信息医学研究中心。在神经信息科学与技术、生物医学信号采集与处理技术、生物信息学与医学信息系统等领域研究成果显著。

一、培养目标

本学科硕士获得者应掌握电路设计和信号处理的基本理论及技术、具有较好的计算机软硬件技术知识,以及人体解剖生理学等生物医学方面的基础知识,掌握一门外国语。具备从事生物医学信号采集与处理、生物医学电子仪器的设计开发及相关基础研究的能力,能胜任在科研单位、生产部门及高等院校从事研究、开发、教学工作。坚持以立德树人为根本,学位获得者应政治合格,热爱祖国,献身于伟大的社会主义建设事业。

二、研究方向

- 1. 神经工程(脑电、神经科学仪器与软件、脑-机接口等)
- 2. 医学成像与图像处理
- 3. 生物医学信号与信息处理
- 4. 医学信息技术
- 5. 智能化医学仪器
- 6. 视觉机制、计算神经科学与类脑智能技术

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限, 最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修

课)不低于11学分,其中本学科专业基础课不低于6学分,本学科专业选修课不低于5学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

生物医学工程 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共 基础课	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	
		1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		1100016008	图论及应用	48	3	2	考试	
		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	二选一
334		1404026009	认知神经科学★	40	2.5	1	考试	
学		1404026012	工程心理学	16	1	2	考试	
位课	专业	1408316013	医学成像原理★	40	2.5	1	考试	
体	基础课	1408316014	神经信息学基础★	48	3	1	考试	
		1408316015	生物医学信号智能处理★	40	2.5	1	考试	
		1408316016	生物医学统计方法★	40	2.5	1	考试	
		1408316017	神经网络方法	32	2	2	考试	
		1408316018	脑科学基础	32	2	2	考试	全英文授课
	专业 选修课 -	0408027043	现代传感技术	32	2	2	考查	
		1310027018	医学影像学进展	40	2.5	1	考查	
		1404027010	认知心理学	32	2	1	考查	
		1404027011	社会心理学专题	16	1	2	考查	
		1404027012	视觉认知计算△	16	1	1	考查	
		1407107016	生物医学光电检测	16	1	2	考查	
		1407107018	系统生物学	32	2	1	考查	
非		1408317017	脑机智能交互	32	2	2	考查	
学		1408317019	可穿戴生物电子学	32	2	2	考查	
位		1408317020	类脑感知与计算△	32	2	1	考查	
课		1408317021	计算神经科学导论	16	1	1	考查	
		1408317022	医学大数据分析技术	32	2	2	考查	
		1411117002	研究生论文写作指导	16	1	2	考查	必修
	其他 - 选修课	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	\VE
		1408318003	生物医学工程学科前沿知识专题讲座 △	16	1	2	考查	
		1408546002	生物医学信号测量实验	16	1	1	考查	

非		1408546005	脑与认知科研实训	16	1	2	考查		
学	其他	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查		
位 课	选修课	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查		
	'	6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	<i>→ \\</i> 4-	
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	二选一	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查		
. ين	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查		
**	 	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修	
		640007006	中期考评	0	0	1,2	考查	犯順	
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查		
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查		

为了增强同学们的数理基础,体现多学科交叉,专业选基础课和专业选修课提供其他学院开设的课程。提醒同学们综合考虑研究方向、科研需要、个人兴趣、开课和本人所在校区的一致性等因素进行合理选择,灵活修读,但是一定要满足各部分基本学分要求方能申请毕业。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请 1 个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

硕士学位论文是对硕士研究生科研能力、基础理论水平及专门知识掌握程度的综合反映,是学位授予的重要依据。

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果。硕士研究生应在导师指导下独立完成学位论文,在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力。

(二) 其他要求

硕士研究生发表学术论文的要求,参照硕士研究生入学当年最新的生命科学与技术学院的相关要求执行。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执

软件工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 083500)

软件工程学科是信息技术领域中发展最快的学科领域之一,软件产业也成为各国经济发展的支柱产业。软件工程领域总体发展形成了宽范围、多维度、多层次、多交叉的体系结构,知识领域包括软件需求、软件设计、软件构建、软件测试、软件维护、软件配置管理、软件项目管理、软件工程工具与方法、软件质量、软件安全、软件道德与法律等;也涉及到系统工程、领域工程、嵌入式系统与工业软件、网络与信息安全、人工智能及其应用、系统管理与支持、市场营销等多学科交叉领域。

一、培养目标

本学科培养以软件理论为基础,根据软件技术发展和软件行业需求,按照国际标准培养掌握软件工程基本理论、熟悉软件技术及解决跨学科复杂领域问题的软件工程高级人才。

其培养要求如下:

- 1. 拥护党的基本路线和方针、政策; 热爱祖国; 遵纪守法; 具有良好的职业道德和创业精神, 积极为我国经济建设和社会发展服务。
- 2. 掌握软件工程领域坚实的基础理论和全面的专业知识,熟练掌握现代软件理论技术、方法和工具,遵守国际软件开发相关标准,展开与软件需求分析、软件/算法设计、编程和系统测试方面的工作,并具有一定的软件工程过程定义、度量、评估和软件能力成熟度进阶能力。同时具有应用软件工程理论与知识从事跨学科的技术研究能力和解决复杂工程能力。
- 3. 具有较强的英语交流能力、具备良好的阅读、理解和撰写外语资料的能力和进行国际化沟通的能力。同时具有自主学习和终身学习的意识,有不断学习和适应发展的能力。

二、研究方向

- 1. 嵌入式软件与工业软件
- 2. 安全计算环境

3. 人工智能及其应用

三、培养方式和学习年限

- 1. 软件工程领域学术型硕士研究生采用课程学习和论文研究工作相结合的培养模式,特别鼓励学生的创新、创意和创业。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。
 - 2. 硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。
- 3. 全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于28学分,课程总学分不低于24学分,必修环节不低于4学分。课程学分要

求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课) 不低于 16 学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 6 学分。

允许相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。学位课可以代替非学位课,但非学位课不能代替学位课。

对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

软件工程 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	N 16
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		0908356016	随机过程与排队论	32	2	1	考试	
		0908356017	组合优化理论	32	2	1,2	考试	forte a LEI
学		0908356018	近世代数	32	2	1	考试	第 1 组, · 必须选 2- 5 门
位课	专业	1100016008	图论及应用	48	3	2	考试	- 必须远 2-3]
床	基础课	1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	
		0908356020	机器学习理论与算法★	32	2	1	考试	
		0908356021	高级软件工程△	32	2	1	考试	
		0908356024	网络计算模式	32	2	1,2	考试	
	专业 选修课 -	0908357036	嵌入式软件与工业软件前沿技术	32	2	1	考查	第 2 组, - 必须选 0- 2 门
		0908357037	信息安全基础与前沿	32	2	1	考查	
		0908357038	人工智能前沿	16	1	1	考查	
		0908357039	嵌入式系统设计	32	2	2	考查	
		0908357040	模型驱动的系统工程△	32	2	2	考查	第3组,
١		0908357041	软件安全△	32	2	1	考查	必须选 0-2 门
非学		0908357042	高级数字图像处理	32	2	2	考查	
字 位		0908356022	软件架构模型与设计△	32	2	2	考试	
课		0908356023	算法设计与分析	32	2	1	考试	
		0908357043	高级计算机结构	32	2	2	考查	
		0908357044	UNIX/Linux 操作系统内核结构	32	2	1	考查	
		0908357045	先进计算理论及技术	32	2	1	考查	
		0908357046	软件测试理论与技术	32	2	1	考查	
		0908357047	高级数据库系统技术△	32	2	1	考查	
		0908357048	自然语言处理	16	1	1	考查	
非	专业	0908357057	创新与思辩!	32	2	1	考查	方班实验班

学	选修课	0908357058	创新与思辩II	32	2	2	考查	限选
位 课	其他 选修课	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	— V4:
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
		0908357056	研究生先修课程	0	0	1	考查	
		0911117002	研究生论文写作指导课程	16	1	2	考查	必修
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考査	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考査	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考査	

说明:研究生先修课程(0908357056)为信息与软件工程学院硕士研究生入学前自学《软件工程基础》《操作系统》两门课程,并完成慕课考核。入学后由学院统一收集考核成绩,"两门课程均考试合格"纳入信息与软件工程学院研究生学业奖学全评定条件。

《软件工程基础》课程参考教材:

- 1. 软件工程:实践者的研究方法(第 9 版) ISBN: 9787111683940 作者: Roger S.Pressman 出版社: 机械工业出版社 出版年月: 2022-06-07
- 2. Java 语言程序设计(第 2 版) ISBN: 9787302555421 作者: 千锋教育高教产品研发部 出版社: 清华大学出版社 出版年月: 2023-06-06

慕课: https://www.icourse163.org/spoc/course/UESTC-1464240166?from=searchPage&outVendor=zw_mooc_pcssjg

《操作系统》课程参考教材:

- 1. Linux 操作系统应用编程(第 1 版) ISBN: 9787115559753 作者: 刘玓、陈佳等 出版社: 人 民邮电出版社 出版年月: 2021-04-01
- 2. 计算机操作系统(慕课版) ISBN: 9787115561152 作者: 汤小丹, 王红玲, 姜华, 汤子瀛 出版社: 人民邮电出版社 出版年月: 2023-12-12

慕课: https://www.icourse163.org/course/UESTC-1205790811

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育(课程编号: 6400005001): 课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
 - 2. 素质教育公选课(课程编号: 6400005XXX): 重点加强研究生综合素质教育,研究生可选

修1门,考核通过后获1个学分。

- 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑和批改作业,协助任课教师指导本科生实验实践、综合设计等,工作量不少于32学时。由任课教师给出成绩及评语,报学生所在学院的研究生管理办公室认定学分。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类等竞赛。竞赛项目以《软件工程学科竞赛项目名单》中公布项目为准,参赛获奖且三等奖及以上者填写《社会实践考核表》附获奖证书复印件,导师确认签字后报学院审核,认定合格则可获得1个学分。其他国家级省级竞赛项目及获奖级别均由学院组织专家评审认定,合格后可获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、计算机软件著作权等。获得软件著作权证书或获得发明专利的授权证书,可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所和企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务和技术合作等实践项目。社会实践行前至少一周向学院研究生管理办公室备案,社会实践结束后在学院内进行1小时以上的公开汇报,完成者根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院审核,合格则获得1学分。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。

- 4. 学术活动(课程编号: 6400006003, 1 个学分): 为了拓宽研究生的知识面, 规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动, 有举办学术单位的公章为依据, 报学生所在学院备案, 完成者获得 1 学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述 I (课程编号: 6400006004): 指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位申请人应当在本学科掌握坚实的基础理论和系统的专业知识,具有从事学术研究工作的能力。论文工作应有一定的技术研究难度与理论深度,论文成果具有系统性、先进性和实用性。论文实际工作量一般不少于一年。论文答辩需要有必要的关键实验或系统演示。

(二) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

网络空间安全 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 083900)

网络空间安全是信息技术中发展最快的领域之一,涉及到国家安全和民族利益。网络空间安全 涉及计算机科学与技术、信息与通信工程、数学、软件工程、控制科学与工程、电子科学与技术、 管理科学与工程、法学等学科的基础知识,围绕网络空间中电磁设备、电子信息系统、网络、运行 数据、系统应用中所存在的安全问题,开展理论、方法、技术、系统、应用、管理和法制等方面的 研究。知识领域包括网络空间安全基础、密码学及应用、系统安全、网络安全、应用安全、信息内 容安全等。

一、培养目标

本学科硕士学位获得者应具有较高政治思想素质、科学世界观与人生观、能够成为社会主义现代化建设需要的高层次专业人才;具备网络空间安全基础、密码学理论与技术、计算机系统安全、网络与通信系统安全和信息系统安全的基本理论与技术、熟悉软件工程理论,熟练掌握一门外语、并能通过掌握先进的程序设计技术、主流系统平台与工具,进行计算机系统、通信系统以及信息系统的安全设计、研究、分析和管理。毕业后可从事网络空间安全领域及其它应用领域的学术研究或高等院校教学工作等。

二、研究方向

- 1. 密码理论与技术方向
- 2. 数据安全与隐私保护方向
- 3. 网络与系统安全方向

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 10 学分,其中本学科专业基础课不低于 6 学分,本学科专业选修课不低于 4 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

网络空间安全 全日制学术硕士课程设置

	NK [1]	\# 10/A D	\W.10 6.16	W = 1	24.7	开课	考核	<i>4</i> , 3
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	2018
		0808396010	先进密码理论★	32	2	2	考试	第1组, 必须选 0-2门
		2208396002	分组密码设计与分析	40	2.5	2	考试	密码理论与技术 方向
		0808396008	软件安全性分析△	32	2	2	考试	第2组,
学位	专业	2208106012	抗干扰与安全通信	32	2	2 2	考试	必须选 0-2门 网络与系统安全 方向
课	基础课	0808396009	近世代数	32	2	1	考试	第3组,
		1100016016	数论	32	2	1	考试	必须选 1-2门
		0808126033	机器学习	32	2	1	考试	
		0808126037	计算复杂性	32	2	2	考试	
		0808126050	高级算法设计与分析	32	2	1	考试	
		0808126051	大数据分析与挖掘	32	2	2	考试	
		0808396007	信息保护理论与技术	32	2	1	考试	数据安全与隐私 保护方向
		0108107045	互联网安全★	32	2	1	考查	
		0808127036	无线自组织网络技术	16	1	2	考查	
		0808127049	无线感知与普适计算	24	1.5	2	考查	
		0808127052	云计算	16	1	1	考查	
		0808127100	Linux 网络服务并发设计技术	16	1	2	考查	
		0808397010	小波分析理论与应用	16	1	2	考查	
	专业	0808397011	安全通论	16	1	1	考查	
非	选修课	0808397012	区块链与数字货币	16	1	2	考查	
学		0808397013	物联网安全	16	1	1	考查	
位		0808397014	数据恢复与数字取证	16	1	1	考查	
课		0808397016	安全协议与标准	16	1	2	考查	
		0808397017	网络信息对抗	16	1	1	考查	
		2208107017	通信与密码中的随机信号设计	32	2	2	考查	
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考査	
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
	其他 上 选修课	0811117002	学术规范与论文写作	16	1	1	考査	必修
	たじ体	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	7-12

非		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
学	其他						考试	
位	选修课	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	或考	
课							查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动: 为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要:综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一)硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果。学位申请人应当具有本学科坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。

(二) 其他要求

计算机科学与工程学院(网络空间安全学院)的学生,须学生以第一作者,或导师为论文第一作者,学生为第二作者在 SCI 收录期刊发表(或已录用)论文 1 篇或发表(或已录用)1 篇计算机 领域国际会议论文。

(三)硕士学位论文的工作

研究生应在导师指导下独立完成学位论文。学位论文的撰写应按照《电子科技大学研究生学位 论文撰写格式规范》执行;学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予应按照《电子科技大学研 究生学位授予实施细则》的规定执行。

临床医学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 100200)

临床医学是研究人体疾病的病因、诊断、治疗和预后,提高临床治疗水平,促进人体健康的科学。随着人类文明的不断进步和经济社会的发展,临床医学学科建设也日臻完善,学科分类日趋精细,强调学科的交叉和融合。近年来,3D打印技术、人工智能(AI)技术、大数据及医疗互联网+等新技术在医学的推广和应用,极大促进了临床医学的发展。

本学科结合电子信息技术学科优势和附属医院的临床资源优势,学术队伍整体水平高,结构合理,包括国家"千人计划"、国家杰出青年、国家青年拔尖人才等。

一、培养目标

本学科硕士获得者必须坚持德、智、体、能全面发展,具体要求:

- 1. 坚持四项基本原则, 热爱祖国, 具有正确的政治方向, 遵守职业道德和伦理要求, 品德高尚, 团结合作, 具有奉献精神。
- 2. 具有良好的科学道德规范和严谨求实的科学态度,具有较强的独立思考、评判性思维和创新能力。
 - 3. 掌握本学科坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作的能力。
- 4. 掌握一门外语,具有熟练阅读本学科外文资料的能力、进行一般学术交流的能力及一定的写作能力。

二、研究方向

- 1. 内科学
- 3. 妇产科学
- 5. 影像医学与核医学
- 7. 肿瘤学
- 9. 皮肤病与性病学
- 11. 健康管理
- 13. 精神病与精神卫生学

- 2. 外科学
- 4. 儿科学
- 6. 临床检验诊断学
- 8. 眼科学
- 10. 神经病学
- 12. 麻醉学

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 16 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 16 学分,其中本学科专业基础课不低于 11 学分,本学科专业选修课不低于 5 学分。

专业课:第一至三学期,每学期选取某一研究方向或临床问题撰写一份文献综述报告,并以 PPT 形式于所在专业作报告,完成后方可参加闭卷专业考试;第三学期末按本专业各二级学科命题闭卷 考试,笔试成绩为专业课成绩。

专业英语:由导师、导师组指导,以研究生自学为主,第三学期末按本专业二级学科命题考试。实验动物学:硕士生按照科研计划进行与实验动物相关的工作前须选修实验动物学课程,成绩合格获得学分。课题不需做动物实验者,经导师签字同意可提交免修申请,院主管研究生工作办公室审核,报学院批准。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

临床医学 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
	~ <i>/</i> //) I III	WATE HAD	7-11	3-71	学期	方式	田江
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	32118
		1310026001	专业课	60	3	1,2	考试	必修
		1310026002	专业英语	20	1	1,2	考试	921 IS
		1310026007	分子生物学与生物化学	48	3	1	考试	
学		1310026009	临床科研设计★	32	2	1,2	考试	
位	±.11.	1310026010	医学统计学★	32	2	1	考试	
课	专业 基础课	1310026011	医学文献检索★	16	1	1	考试	
	- 全叫外	1310026012	科研诚信与道德★	16	1	2	考试	
		1310027012	循证医学	16	1	1	考试	
		1310027015	医学科学研究基础	16	1	2	考试	
		1310517003	临床流行病学	16	1	1	考查	
		1310727008	医学实验方法与技术	40	2.5	1	考试	
		1310027009	分子病理学	32	2	2	考查	
非学	专业	1310027010	干细胞基础及临床研究进展	16	1	2	考查	前沿综合课程、 全英文课程
位	选修课	1310027011	临床微生物学	32	2	1	考试	
课		1310027013	肿瘤学基础	32	2	1	考查	
		1310027016	肿瘤治疗前沿进展	64	4	1/2	考查	

		1310027017	精准医学与体外诊断技术前沿	32	2	2	考试	
		1310027018	医学影像学进展	40	2.5	1	考查	W 47 プー 型 7田 4日
		1310028001	学科前沿知识专题讲座	20	1	2	考查	学科交叉课程
		1310556026	临床药学	32	2	1	考试	
	专业	1310557003	医药学人工智能理论与技术	32	2	1	考试	
	选修课	1310726006	分子免疫学	32	2	1	考试	
		1310726007	疾病基因研究进展	16	1	2	考试	
非学		1310726008	医学遗传学	24	1.5	1	考试	
位		1407106012	高级细胞生物学	40	2.5	2	考试	前沿综合课程
课		1407106017	神经生物学	40	2.5	1	考试	
	其他	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	
		1310027014	医学论著写作	16	1	1	考查	必修
	选修课	1310726027	实验动物学	32	2	1	考试	
	~ > * +						考试	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	或考	
							查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	1
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得1个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主

办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可获得 1 个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加二十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流:硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动;完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

学位申请人应当掌握本学科坚实的基础理论和系统的专门知识,以及科学研究的基本方法,具有从事学术研究工作的能力。硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,论文内容完整、数据详实、逻辑严谨、论证合理。论文格式符合《电子科技大学研究生学位论文撰写规范》。

(二) 其他要求

学位申请人应在攻读学位期间,以物理排名第一的作者身份在中国科技论文统计源(中国科学技术信息研究所)及以上期刊录用或公开发表与攻读学科、专业相关的1篇论著或临床病例个案报道或综述。

- 1. 中国科技论文统计源期刊(简称统计源期刊),亦称中国科技核心期刊(简称科技核心期刊)。
 - 2. 其中的"及以上期刊"包括中文期刊系列:
 - 1)中文核心期刊(又称"北大核心期刊"),全称北京大学图书馆《中文核心期刊要目总览》。
- 2) CSCD,全称中国科学引文数据库(Chinese Science Citation Database),包括核心期刊库和扩展期刊库。

3) 英文期刊系列: ①SCI,全称 Science Citation Index,即《科学引文索引》中的期刊,包括SCIE,全称 Science Citation Index Expanded《科学引文索引扩展版》中的期刊。②Web of Science 核心合集数据库。③ESCI,全称 Emerging Sources Citation Index,即《新兴来源引文索引》中的期刊。

特别说明: 1.学位申请人若是以共同第一作者身份(共一排第二、共一排第三)署名的成果申请学位,则该成果需发表在影响因子大于等于 5 分的 SCI 期刊上,且学位申请人是排名前三的共同第一作者之一,即共一排第二和共一排第三。2.学位申请人若是以共同第一作者(共一排序不在前三位)身份和第二作者身份署名的成果申请学位,则该成果需发表在影响因子大于等于 10 分的 SCI 期刊上,第二作者即除去第一作者(含共一)后物理排名首位的作者。3.学位申请人不能以核心期刊增刊形式发表的论文成果申请学位。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

口腔医学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 100300)

口腔医学是研究口腔及颌面部疾病的病因、诊断、预防和治疗,促进人体口颌系统健康的科学。本学科结合电子信息技术学科优势和附属医院的临床资源优势,围绕口腔疾病的关键问题,把握深入化、信息化、数字化的学科发展方向,开展口腔基础及临床研究。

一、培养目标

- 1. 培养具有良好的社会道德、职业道德、人文素养和专业素质的口腔医师及技术人员,热爱祖国,具有正确的政治方向。
- 2. 具有良好的科学道德规范和严谨求实的科学态度,具有较强的独立思考、评判性思维和创新能力。
- 3. 掌握文献(含论文、专利等)检索的各种方式和渠道,尤其能熟练运用计算机及网络技术进行文献检索、论文编辑和汇报成果等能力,能较熟练运用1门外语阅读外文专业文献。
- 4. 掌握口腔医学坚实的基础理论和系统的专门知识,以及科学研究的基本方法,具有从事学术研究工作的能力。
 - 5. 具备良好的学术表达和交流能力,能用展报或者口头报告等形式报告研究成果。

二、研究方向

1. 口腔疾病发病机理研究

2. 口腔疾病防治技术研究

三、培养方式和学习年限

采取课程学习和论文研究工作相结合,导师个人指导或导师组集体培养的方式,培养学生系统 掌握所在学科领域的理论知识,分析问题和解决问题的能力。研究生应在导师指导下于入学后、选 课前及时制定出培养计划,有效保证培养目标的实现。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分。总课程学分要求不低于 24 学分。学位课要求不低于 15 学分,必修环节不低于 4 学分。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 16 学分,其中本学科专业基础课不低于 11 学分,本学科专业选修课不低于 5 学分。

口腔专业课:第一和第二学期采取专题讲座和学生自学等方式完成学习;学生第一和第二学期须选取某一研究专题撰写一份文献综述报告,PPT 讲演,由导师或者导师组共同讨论评价,第三学期统一闭卷考试。

口腔专业英语:由导师指导,以研究生自学为主,第三学期命题闭卷考试。

实验动物学:硕士生按照科研计划进行与实验动物相关的工作前须选修实验动物学课程,成绩

合格获得学分。课题不需做动物实验者, 经导师签字同意可提交免修申请, 报学院批准。

允许在导师指导下跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

口腔医学 全日制学术硕士课程设置

		.=	口胜区于 生口则于小贼。			开课	考核	
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	N 14
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		1310026007	分子生物学与生物化学	48	3	1	考试	
		1310026009	临床科研设计★	32	2	1,2	考试	
学		1310026010	医学统计学★	32	2	1	考试	
位	专业	1310026011	医学文献检索	16	1	1	考试	
课	基础课	1310036001	口腔专业课	60	3	1,2	考试	
	至關水	1310036002	口腔专业英语	20	1	1,2	考试	必修
		1310036005	口腔生物材料学★	32	2	1	考试	2 19
		1310036006	口腔微生物学★	16	1	2	考试	
		1310726008	医学遗传学	24	1.5	1	考试	
		1310027010	干细胞基础及临床研究进展	16	1	2	考查	全英文课程
	专业	1310027012	循证医学	16	1	1	考试	
		1310027013	肿瘤学基础	32	2	1	考查	
		1310027014	医学论著写作	16	1	1	考查	必修
		1310028001	学科前沿知识专题讲座	20	1	2	考查	
	选修课	1310038003	口腔医学前沿进展	16	1	2	考查	必修
		1310557003	医药学人工智能理论与技术	32	2	1	考试	
非		1310727008	医学实验方法与技术	40	2.5	1	考试	必修
学		1407106012	高级细胞生物学	40	2.5	2	考试	
位		1407106018	生物力学与组织工程学	16	1	2	考试	
课		0308057038	生物医用材料导论	16	1	1	考查	
	跨学科	1408317022	医学大数据分析技术	32	2	2	考查	
	选修课	3100025002	人工材料与智能技术在医学中的应用	16	1	1	考查	
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	\\rh_
	# /4	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
	其他 选修课	1310726027	实验动物学	32	2	1	考试	
	起炒 杯	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	

	6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	<u></u>
	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考查	必修
	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得 1 学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请 1 学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请 1 学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得 1 学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加 10 次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得 1 学分。
- 5. 研究生学术交流:硕士研究生在校期间必须参加每年 6 月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术

活动; 完成研究生学术交流月课程, 并至少获得 1 个学分。

6. 论文开题报告及文献阅读综述: 研究生在学位论文开题之前,必须在导师指导下,调查研究,阅读学科前沿高水平研究文献 40 篇以上(其中外文文献 10 篇以上),写出不少于 4000 字的文献综述报告(附不少于 1000 字的英文摘要),提出值得研究和解决的学术问题,并在此基础上确定学位论文题目、技术路线和研究方法,于第三学期末完成相应的开题报告,但不计学分。研究生开题后按计划填写《电子科技大学医学院研究生学位论文进展记录手册》,导师、教指委及学院定期审查。

七、学位论文

(一) 基本要求

学位申请人应当掌握口腔医学坚实的基础理论和系统的专门知识,以及科学研究的基本方法, 具有从事学术研究工作的能力。学位论文应在导师指导下,由硕士研究生本人独立完成。论文选题 应具有理论意义或实践价值,论文内容完整、数据详实、逻辑严谨、论证合理、立论正确。论文格 式符合《电子科技大学研究生学位论文撰写规范》。

(二)成果要求

学位申请人应在攻读学位期间,至少满足下列条件之一:

- 1. 需有本人作为第一作者,电子科技大学医学院为第一署名单位,在核心期刊杂志上录用或发表 1 篇研究型论文,导师原则上为通讯作者。其中,核心期刊包括①中国科技论文统计源期刊,亦称中国科技核心期刊(简称科技核心期刊)②中文核心期刊(又称"北大核心期刊"),全称北京大学图书馆《中文核心期刊要目总览》③CSCD,全称中国科学引文数据库(Chinese Science Citation Database),包括核心期刊库和扩展期刊库。
- 2. 需有本人作为第一作者或者共同第一作者(排名前二),电子科技大学医学院为第一署名单位,在 SCI 期刊上录用或发表 1 篇研究型或者综述型论文,导师原则上为通讯作者。若成果为影响因子大于等于 5 分的 SCI 文章,本人署名需为第一作者或者共同第一作者(排名前三)。
- 3. 本人作为第一发明人且电子科技大学或者附属医院为第一专利权人,有 1 项学科相关的国家发明专利;如果导师为第一发明人,申请人可作为第二发明人。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

管理科学与工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 120100)

电子科技大学于 1990 年获得管理工程学科硕士学位授予权,2000 年获得管理科学与工程一级学科博士学位授予权,现为四川省重点学科。本学科聚焦信息与通讯技术(ICT)创新和管理变革的深度融合,面向管理科学前沿、国家重大需求和国民经济主战场,解决数智运营与供应链管理、智能管理决策与优化、数据科学与智能管理、金融工程与金融科技、服务科学与管理等领域的重要管理问题和工程问题,汇聚一流队伍,培养一流人才,产生一流成果,建成一流学科。

一、培养目标

面向国家重大需求和国际学术前沿,本学科旨在培养能主动融入 ICT 创新引发的管理变革情境, 具有管理学、经济学、数学、系统科学等多学科知识基础,具有一定的理论建模、定量分析及实践 能力,具有系统思维、科学精神和创新意识,能够综合运用本学科的管理科学理论和工程技术方法 创造性地解决实际问题,具有家国情怀和责任担当,能引领未来产业智能化发展的复合型高层次管 理人才。

二、研究方向

- 1. 数智运营与供应链管理
- 3. 数据科学与智能管理
- 5. 服务科学与管理

- 2. 智能管理决策与优化
 - 4. 金融工程与金融科技

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和学术研究相结合、导师个人指导和导师组集体指导相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,学生将系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。

全日制硕士研究生学制为三年。提前完成硕士学业者,可申请适当提前毕业;若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,但最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 33 学分,其中课程总学分不低于 29 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 18 学分。本学科的专业基础课和专业选修课共计不低于 22 学分,其中专业基础课不低于 13 学分,专业选修课不低于 9 学分。

在导师的指导下,允许在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业的本科核心课程至少 2 门(不计学分),通过考核后方可修读专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和课程修读计划。研究生学习与研究课题有关的专业 知识,可由导师指定修读相关课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

管理科学与工程 全日制学术硕士课程设置

	N/ Ed	W40/± 0	自经付于与工作 主自助于外			开课	考核	5. 33
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	.P. 16
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	必修
		1502026001	高级计量经济学★	40	2.5	2	考试	方向必修, 至少修3门
,,,		1502026002	高级微观经济学	40	2.5	1	考试	必修
学位		1502026007	应用随机过程	48	3	2	考试	
课	专业	1502026010	金融经济学	48	3	1	考试	方向必修,
	基础课	1512016002	数据分析与决策★	32	2	2	考试	至少修3门
		1512016003	信息经济学与博弈论	48	3	2	考试	
		1512016009	高阶运筹学★	48	3	1	考试	必修
		1512017002	库存理论	40	2.5	1	考查	方向必修, 至少修3门
		1502027017	服务科学与管理	32	2	1/2	考查	建议方向 3、5 修读
	-	1502517007	大数据金融风险管理	32	2	2	考查	7. 1. 1. 1. 1. 1. 1. 1. 1. 1. 1. 1. 1. 1.
		量化投资△	48	3	2	考查	建议方向4修读	
		1512016010	人工智能与机器学习	32	32 2 1	1	考试	建议方向 1、2、3、 4、5 修读/硕博共 选
		1512017003	1512017003 供应链设计与管理 40 2.5	2.5	1	考査	建议方向 1、2、5 修读	
非	专业 选修课	1512017005	数据挖掘与信息管理	48	3	1	考查	建议方向 2、3、4 修读
学位		1512017021	工程管理	32	2	2	考査	建议方向 1、2 修读
课		1512017022	学位论文写作(管理科学与工程)	16	1	2	考查	必修
		1512017024	管理科学研究方法	40	2.5	1	考査	建议方向 1、2、3、 5 修读
		1512018020	生成式人工智能驱动的管理科学研究	32	2	2	考查	建议方向 1、2、3、 4、5 修读, 硕博 共选
		1512028018	智能决策方法与应用	24	1.5	2	考査	建议方向 1、2、3、 5 修读
	₩ //L	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考査	一 ; 生
	其他 选修课	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	二选一
	心 修体	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	

非		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
学	其他	1502028001	经济金融前沿研究专题	24	1.5	2	考查	
位	选修课	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	,	/	1/2	考试或	
课		AAOOO+AAAA	11111111111111111111111111111111111111	,	,	1/2	考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

学生在选修《高级微观经济学》《高阶运筹学》两门必修的专业基础课之前,需进行课程先修环节学习,考核成绩按照不低于 15%的比例计入研究生相应课程的总评成绩中(具体比例由相应课程的授课教师确定)。课程先修环节内容会提前向学生发布。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六个部分,分别需要完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得1个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,包括在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- (2) 创新创业与社会实践: 学分认定范围主要包括竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践共五大类别。研究生完成其中的任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证

明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加 10 次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得 1 学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。交流月须参加讲座2次以上,以举办单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,获得相应必修环节学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:在学位论文开题之前,必须阅读本学科相关文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,完成 4000 字左右的文献综述报告,并附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告(不计学分)。

七、学位论文

(一) 硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应具有一定的理论意义与实用价值,内容应有必要的理论分析与实验结果,并能够提出新见解新观点。学位申请人应当掌握本学科或专业领域坚实的基础理论和系统的专门知识,应当具有从事学术研究和专业实践领域相关工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予细则》的规定执行。

工商管理学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 120200)

电子科技大学于 2000 年获得企业管理和 2003 年获得技术经济及管理两个二级学科硕士学位授予权, 2006 年获得企业管理二级学科博士学位授予权, 2011 年获得工商管理一级学科博士学位授予权, 现为四川省重点学科。本学科以工商企业、经济组织等的经营管理活动规律及实践为主要研究对象, 以现代经济管理理论为基础, 渗透管理科学、社会学、心理学、计算机科学、行为科学等学科领域, 以定量和定性分析方法为工具, 聚焦战略与创新管理、营销与渠道管理、组织与人力、公司财务与资本市场、服务运营管理等领域, 研究企业或其他经济组织管理行为的形成过程、典型特征及一般规律。

一、培养目标

面向经济社会发展和技术进步驱动的管理变革,本学科旨在培养具有宽厚扎实的管理理论基础, 熟练掌握定性和定量分析方法与工具,具有战略思维和创新精神,能够融贯运用本学科知识和经济 学、统计学、数据科学、行为科学等学科领域的理论、方法及技术,创造性地解决现实管理问题, 具有家国情怀、国际视野和社会责任,未来能够胜任工商企业、政府部门、高校及科研机构等管理 岗位和科研工作的高级人才。

二、研究方向

- 1. 战略与创新管理
- 2. 数智营销与渠道管理
- 3. 组织与人力资源管理
- 4. 公司财务与资本市场
- 5. 数智服务运营管理

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和学术研究相结合、导师个人指导与导师组集体指导相结合的培养方式。

全日制硕士研究生学制为三年。提前完成硕士学业者,可申请适当提前毕业,若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,但最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 33 学分,其中课程总学分不低于 29 学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 18 学分。本学科的专业基础课和专业选修课共计不低于 22 学分,其中专业基础课不低于 13 学分,专业选修课不低于 9 学分。

在导师的指导下,允许在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业的本科核心课程至少 2 门(不计学分),通过考核后方可修读专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和课程修读计划。研究生学习与研究课题有关的专业

知识,可由导师指定修读相关课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

工商管理学 全日制学术硕士课程设置

	N/ Eu	\# 10/è C	\W.10 to 15	W n.1	24.7	开课	考核	<i>b</i> ,).
	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	学期	方式	备注
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	近1119
		1512026001	管理研究方法	40	2.5	1	考试	
学		1512026002	战略管理研究	48	3	2	考试	必修
位	±.II.	1512026004	组织管理研究★	40	2.5	1	考试	
课	专业 基础课	1502026013	数字经济学	40	2.5	1	考试	
	坐叫外	1512026005	营销管理研究	48	3	2	考试	方向必修,
		1512026006	创新管理研究	40	2.5	2	考试	4选2
		1512026017	高级财务管理	48	3	2	考试	
		1502027017	服务科学与管理	32	2	1/2	考查	
		1502027018	会计理论与实证	32	2	2	考查	
		1512027003	知识产权管理	40	2.5	1	考査	
		1512027004	人力资源管理	40	2.5	2	考查	
		1512027014	数字化转型与数据治理	24	1.5	2	考查	
	专业 选修课	1512027015	数字化转型与组织变革	24	1.5	2	考查	
		1512027016	大数据营销	32	2	1	考查	
		1512027017	新兴技术管理△	32	2	1	考查	
非		1512027018	创业管理研究	32	2	2	考查	
学		1512027020	数智企业商业模式创新△	32	2	2	考查	
位		1512027021	学位论文写作 (工商管理学)	16	1	2	考查	必修
课		1512028019	组织战略研究设计	24	1.5	2	考查	硕博共选
		1512028021	消费者行为研究	24	1.5	2	考查	硕博共选
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
	其他	1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	<u> </u>
	选修课	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	选修课	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
心	修环节	6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	<u> </u>
*	ı≽~l. la	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	
		6400006003	学术活动	0	1	1,2	考査	必修

	6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	
必修环节	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	必修
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

学生在选修《管理研究方法》《组织管理研究》《战略管理研究》三门必修的专业基础课之前, 需进行课程先修环节学习,考核成绩按照不低于 15%的比例计入研究生相应课程的总评成绩中(具 体比例由相应课程的授课教师确定)。课程先修环节内容会提前向学生发布。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六个部分,分别需要完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
 - 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育,须至少获得1个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,包括在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- (2) 创新创业与社会实践: 学分认定范围主要包括竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践共五大类别。研究生完成其中的任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加 10 次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得 1 学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。

交流月须参加讲座 2 次以上,以举办单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入 学术活动;完成研究生学术交流月课程,获得相应必修环节学分。 6. 论文开题报告及文献阅读综述:在学位论文开题之前,必须阅读本学科相关文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,完成 4000 字左右的文献综述报告,并附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告(不计学分)。

七、学位论文

(一) 硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应具有一定的理论意义与实用价值,内容应有必要的理论分析与实验结果,并能够提出新见解新观点。学位申请人应当掌握本学科或专业领域坚实的基础理论和系统的专门知识,应当具有从事学术研究和专业实践领域相关工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予细则》的规定执行。

公共管理学 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 120400)

公共管理是一门综合性强,研究范围广,极具实践价值的学科,本学科以政治学、管理学、社会学等学科为基础,对公共管理进行综合的全面研究,揭示公共组织、公共体制、公共伦理、公共决策、公共管理程式、公共管理方法与技术的一般规律和理论,研究公共管理的历史和现状,探索提高公共管理有效性的方法路径,注重总结世界各国在行政管理领域的经验,构建在信息化的条件下适合我国国情并符合时代特征的新型行政管理模式,培养21世纪高质量、高水平的公共管理专门人才,为我国社会主义现代化建设服务。

一、培养目标

本学科硕士学位获得者应具有较强的管理学理论基础和系统的专业知识,能深入的掌握政治学理论、公共管理学、公共经济学、组织行为学、行政学等专业基础知识,具有较强的理论水平,掌握一门外国语和计算机工具,具有较强的分析问题解决问题的能力、组织管理能力和电子政务水平,并且拥有较高政治学和管理学理论素养,能够理论联系实际,同时具有严谨的科学态度和工作作风,能胜任政府部门、公共组织,社团组织、高等院校、国有企业行政管理工作。

二、研究方向

- 1. 行政管理
- 2. 公共政策
- 3. 数字公共治理
- 4. 城乡公共治理

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 39 学分,课程总学分不低于 35 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 24 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 29 学分,其中本学科专业基础课不低于 19 学分,本学科专业选修课不低于 10 学分(本人所属研究方向课不低于 4 学分,其他研究方向课不低于 6 学分)。其他选修课不低于 1 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识,

可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

公共管理学 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课	考核	备注
	~//J		ベイエ コイル	7-11	777	学期	方式	田江
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	2 19
		1612046002	政治学	40	2.5	2	考试	
学		1612046006	公共管理	40	2.5	1	考试	必修
位		1612046007	公共政策科学	48	3	1	考试	
课	专业	1612046009	社会研究方法	48	3	1	考试	32,1112,000
N	基础课	1612046030	公共管理研究方法与学术写作	32	2	2	考试	
		1612046032	公共管理理论专题	32	2	2	考试	必修
		1612046033	公共部门人力资源管理	32	2	1	考试	基础公修课
		1612046039	公共预算与财政	32	2	2	考试	圣叫公沙外
		1612047036	公共组织理论	32	2	2	考试	第1组,
		1612047037	中国地方政府治理	32	2	2	考试	必须选 0-3 门
		1612047038	应急管理	32	2	1	考试	行政管理方向课
		1612047039	政策过程理论	32	2	1	考试	第2组,
		1612047040	政策分析方法	32	2	2	考试	必须选 0-3 门
	# .W	1612047041	领域性公共政策专题	32	2	1	考试	公共政策方向课
	专业	1612047029	数字治理理论与方法	32	2	1	考试	第3组,
	选修课	1612047042	数字政府治理	32	2	2	考试	必须选 0-3 门
非		1612047043	数据与算法治理	32	2	2	考试	数字公共治理方 向课
学		1612047032	城乡智慧治理与大数据应用	32	2	1	考试	第4组,
位课		1612047044	城市公共治理	32	2	1	考试	必须选 0-3 门
体		1612047045	乡村公共治理	32	2	2	考试	城乡公共治理方 向课
		1800005002	自然辩证法概论	18	1	2	考查	→ \A+
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	2	考查	二选一
	其他	1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
	选修课	1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
	W PM	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试 或考 查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考査	
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	二选一
必	修环节	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考査	
	-	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	必修
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	

必修环节	XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	必修
	XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	绝州多

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报

告,但不计学分。

七、学位论文

(一)硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及新见解。学位论文应表明学位申请人应当具备本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,学术学位申请人应当具有从事学术研究工作的能力,专业学位申请人应当具有承担专业实践工作的能力。

(二)硕士学位论文的工作

硕士学位论文的选题应对科技和社会发展有一定的价值。硕士生在导师指导下确定选题和开展学位论文工作。

1. 开题报告

- (1) 开题报告时间。硕士生在确定选题,阅读大量文献的基础上,应在入学的第三学期末之前, 最迟应在第四学期末之前完成开题报告。
- (2) 开题报告方式。开题报告应以报告会的形式,在教(科)研室或以上范围公开举行;开题报告会须有本学科及相近学科 3 位副教授或相当专业技术职称以上的专家组成考评组,并作出考评意见。
- (3) 开题报告内容。依据《开题报告表》的要求,做开题报告。在开题报告会后,及时完成《开题报告表》,在学院审核后,由研究生科保存,以备检查。
- (4) 若开题报告没能通过,在导师的指导下 3 个月后才能申请重新开题。两次开题报告不过者,应终止硕士生学业。
 - (5) 因正当原因改变选题,须按上述要求重做开题报告。
 - (6) 论文开题通过1年后方能申请学位论文答辩。

2. 论文工作

硕士生在导师指导下按计划进行学位论文工作。论文工作的时间应不少于1年,论文工作期间 应每周一次向导师汇报研究进展。

硕士生到校外单位或委培硕士生回原单位做学位论文,要经导师、学院批准,并保证每月至少 一次向导师汇报研究进展,按时完成论文工作。

3. 学术论文发表要求

硕士研究生在申请学位论文答辩前,应同时满足以下两项条件:(1)参加导师的课题研究工作。(2)参与撰写课题研究报告(研究生名字需列入报告书)或项目申请书(研究生名字需列入申请书)。

4. 学位论文撰写

硕士生在导师指导下,按照《研究生学位论文(研究报告)撰写格式规范》的要求,独立完成 学位论文,导师应对硕士生学位论文严格审查,把好质量关。

(三)学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》 的规定执行。

集成电路科学与工程 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 140100)

集成电路科学与工程是以数学、物理、化学、材料等学科为基础理论体系,涵盖电子、信通、计算机、软件、控制、机械等学科相关内容的综合交叉学科,主要研究集成电路所涉及的材料、装备、器件、工艺、芯片设计、EDA工具、封装测试以及相关的系统应用等。

我校本学科方向师资队伍雄厚,科研平台完备,有一支以院士等高层次杰出人才为学科带头人的一流师资队伍,以电子薄膜与集成器件全国重点实验室、国家集成电路产教融合创新平台等国家级和省部级平台为依托,具有充足的科研经费和高水平的学术氛围,为培养集成电路科学与工程的高水平人才打下了坚实的基础。

一、培养目标

在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专业知识,能熟练运用 EDA 工具和仪器设备进行理论和实验研究,了解本学科国内外学术现状和发展方向。掌握一门外语,具有从事学术研究工作的能力以及严谨求实的科学态度和工作作风,能胜任研究机构、高等院校和产业部门有关方面的教学、研究、工程、开发及管理工作。

二、研究方向

- 1. 微纳电子材料与器件
- 3. 集成电路设计与设计自动化
- 5. 集成电路装备与管理
- 2. 功率半导体器件与集成技术
- 4. 封装与微系统集成

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导相结合的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限, 最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程学分不低于 24 学分,必修环节不低于 4 学分,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

集成电路科学与工程 全日制学术硕士课程设置

类别		课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核	备注
							方式	
	公共	1700005006	硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	必修
	基础课	1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	2 19
		1100016008	图论及应用	48	3	2	考试	
		1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	第1组, 必须选1-3门
까		1100016013	数学物理方程与特殊函数	48	3	1	考试	
学 位		1100016014	应用数学理论与方法	48	3	2	考试	
课	专业	1100016015	应用泛函分析	48	3	1	考试	
<i>M</i> (基础课	3114016012	模拟集成电路分析与设计★	48	3	1	考试	第 2 组, 必须选 2- 3 门
		3114016013	半导体器件物理★	48	3	1	考试	
		3114016014	集成电路先进封装与系统集成技术★	48	3	2	考试	
		3114016010	VLSI 电路和系统设计	32	2	1	考试	
		3114016016	电子陶瓷与薄膜器件△	48	3	2	考试	
	专业 选修课	3114017022	柔性 MEMS 系统与集成	48	3	2	考试	全英文
		3114017023	半导体功率器件与智能功率 IC★	48	3	2	考查	
		3114017024	高等数字集成电路设计★	32	2	2	考查	全英文
		3114017025	VHDL 语言与数字集成电路设计	32	2	2	考试	
		3114017026	集成电路可测性设计	32	2	2	考试	
		3114017027	半导体封装测试与可靠性△	48	3	1	考试	
		3114017028	纳米材料及纳米结构	32	2	2	考试	
		3114017029	微系统集成技术	32	2	2	考查	
		3114017030	材料表面与界面物理	32	2	1	考试	
		3114017032	先进集成电路制造技术	32	2	2	考试	
非学		3114017033	微电子封装技术★△	32	2	2	考查	
位		3114017034	无源集成与三维集成技术导论	32	2	1	考试	
课		3114017036	声表面波和体声波器件在通信中的应 用	32	2	2	考查	全英文
		3114017037	纳米器件与集成技术	32	2	2	考试	
		3114017038	毫米波集成电路原理与设计	32	2	1	考试	
		3114017039	系统级芯片设计	32	2	2	考查	
		3114017040	RISC-V 处理器设计及应用△	32	2	1	考查	
		3114017041	微纳电子器件的理论基础★	32	2	2	考试	
	其他 选修课	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	<u> </u>
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	

非		3111117002	科技写作	16	1	2	考查	必修
学 位 课	立 选修课	XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试或 考查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	二选一
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考查	
		6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考查	必修
必	修环节	6400006003	学术活动	0	1	1,2	考查	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述I	0	0	1,2	考查	
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考查	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考查	

※"半导体功率器件与模拟集成电路"核心课程群建设项目,参与课程如下: "半导体功率器件与智能功率 IC", "半导体功率器件与智能功率 IC 实验", "模拟集成电路分析与设计"

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育: 课程内容涵盖多个教育维度, 研究生新生在线上完成学习, 但不计学分。
- 2. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得 1 个学分。
 - 3. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请 1 个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证

明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 4. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,有举办学术单位的公章为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 5. 研究生学术交流月: 硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。参加讲座两次以上,有举办学术单位的公章为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学术活动; 完成研究生学术交流月课程,并至少获得1个学分。
- 6. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 20 篇以上,其中外文文献 10 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。

七、学位论文

(一) 基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果。学位 申请人应当在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有从事学术研究工作 的能力。

(二) 其他要求

集成电路科学与工程学院全日制硕士研究生在申请学位论文答辩前,应至少满足以下创新成果要求之一:

- (1)以第一作者身份、电子科技大学为第一署名单位,在公开出版的期刊或国际/国内学术会议上发表或录用一篇学术论文;
- (2)以第一作者身份或第二作者身份(老师为第一作者)、电子科技大学为第一署名单位,在 集成电路科学与工程学院重要期刊会议目录上发表或录用一篇国际 A 类或 B 类期刊,或国际 A 类会 议:
 - (3) 获得一项国家发明专利(专利申请受理通知书),排名第一或第二(老师为第一)。

(三) 学位论文工作

学位论文相关工作按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的规定执行。

遥感科学与技术 全日制学术硕士培养方案

(专业代码: 140400)

遥感科学与技术是通过电磁波及其他物理场(波)以非接触的方式探测目标特性、环境参数及变化规律的一门交叉学科,与智能科学与技术、信息与通信工程、电子科学与技术、计算机科学与技术、测绘科学与技术、地理学、地球物理学等学科的研究领域密切相关。

本学科面向遥感科学与技术前沿,服务国家重大战略与国防建设重大需求,注重遥感与电子信息、人工智能等深度交叉融合,在复杂环境定量遥感、雷达遥感成像等方向特色鲜明、优势明显。本学科以构建完整覆盖"辐射散射机理-遥感器及成像-遥感信息处理-行业和国防应用"全链路的遥感人才培养体系为宗旨,致力于培育未来引领科技前沿、社会经济发展、堪当民族复兴大任的遥感创新领军人才。

一、培养目标

热爱祖国,遵纪守法,具有良好的道德品质。在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,了解本学科的基础理论知识和最新动态,在研究方向有一定的独特见解和创新研究成果;较为熟练地掌握一门外语,能阅读本专业外文资料并进行国际学术交流;能够承担科研任务,可以独立进行科研实践和科研总结、撰写科技论文,具有从事学术研究工作的能力;能从事遥感科学与技术研究、教学工作或工程技术与管理的高级人才。

二、研究方向

1. 遥感科学

2. 遥感探测技术

3. 遥感信息工程

4. 资源环境遥感

三、培养方式和学习年限

硕士研究生的培养,采取课程学习和论文研究工作相结合的方式。通过课程学习和论文研究工作,系统掌握所在学科领域的理论知识,培养分析问题和解决问题的能力。硕士研究生的培养采用导师个人指导或导师组集体指导的方式。

全日制硕士研究生学制为三年。若因客观原因不能按时完成学业者,可申请适当延长学习年限,最长学习年限不超过四年。

四、学分与课程学习基本要求

总学分要求不低于 28 学分,课程总学分不低于 24 个学分,必修环节不低于 4 学分。课程学分要求中,学位课要求不低于 15 学分,公共基础课必修。本学科专业课(包括专业基础课和专业选修课)不低于 15 学分,其中本学科专业基础课不低于 10 学分,本学科专业选修课不低于 5 学分。

允许在导师指导下、在相同学科门类之间、工科与理科之间跨学科选修 1~2 门学位课作为本学科的学位课,但不可替代必修课。对于跨学科专业录取的硕士生,要求补修相应专业本科核心课程至少 2 门,通过导师考核后,才能选修专业课。

研究生应在导师指导下制定个人培养计划和具体选课。研究生学习与研究课题有关的专业知识, 可由导师指定内容系统地自学某些课程,并列入个人培养计划,但不计学分。

五、课程设置

遥感科学与技术 全日制学术硕士课程设置

	类别	课程编号	课程名称	学时	学分	开课 学期	考核 方式	备注
学 位 课	基础课	1700005006	 硕士研究生英语	48	3	1,2	考试	- 必修
		1800005007	新时代中国特色社会主义理论与实践	36	2	1/2	考试	
	专业基础课	1100016009	矩阵理论	48	3	1	考试	二选一
		1100016011	随机过程及应用	48	3	1	考试	
		0714046001	定量遥感	40	2.5	1	考试	遥感科学方向课程
		0714046002	遥感探测原理	40	2.5	1	考试	遥感探测技术方向
体		0714046003	遥感数据处理与解译	40	2.5	2	考试	课程
		0714046004	遥感应用技术	40	2.5	2	考试	资源环境遥感方向 课程
		0714046005	遥感实验	40	2.5	2	考试	必修
		0714046006	无人机遥感实践	32	2	2	考査	
		0714046007	地理信息应用系统设计与开发	32	2	2	考査	
		0714047001	遥感前沿	16	1	1	考查	
	选修课	0714047002	多模卫星导航定位与应用	32	2	2	考査	
		0714047003	地理信息理论与新技术	24	1.5	1	考査	
		0714047004	高性能计算与空间大数据	32	2	1	考试	
非		0714047005	生态信息学 (Ecoinformatics)	16	1	2	考查	
学		0714047006	空间数据挖掘	24	1.5	1	考查	
位	其他 选修课	1800005002	自然辩证法概论	18	1	1	考查	二选一
课		1800005003	马克思主义与社会科学方法论	18	1	1	考查	
		0711117003	研究生论文写作指导	16	1	1	考查	必修
		1500005003	工程伦理与学术道德	16	1	1,2	考试	
		1500005004	知识产权与信息检索	32	2	1,2	考查	
		XX0004XXXX	前沿与交叉课程	/	/	1/2	考试 或考 查	
		6400006001	教学实践	0	1	1,2	考查	\\ \psi
		6400006002	创新创业与社会实践	0	1	1,2	考査	二选一
	〉修环节	6400005001	研究生新生入学教育@	0	0	1	考査	
必		6400006003	学术活动	0	1	1,2	考査	
		6400006004	论文开题报告及文献阅读综述 I	0	0	1,2	考査	必修
		XX00025XXX	素质教育公选课	0	1	1,2	考査	
		XX0003XXXX	研究生学术交流月	0	1	1,2	考査	

跨学科考入本专业研究生需要补修遥感科学与技术本科生专业核心课程:遥感原理与方法、现代测量学、信号与系统、数字图像处理。

六、必修环节

硕士研究生必修环节包含六大部分,要求研究生分别完成以下内容:

- 1. 研究生新生入学教育:课程内容涵盖多个教育维度,研究生新生在线上完成学习,但不计学分。
 - 2. 教学实践、创新创业与社会实践可以二选一,完成后获得相应学分。
- (1) 教学实践:主要是面向本科生的教学辅导工作,如在导师或任课教师指导下讲授部分习题课、辅导答疑、批改作业、指导毕业设计等,工作量不少于32学时。由导师或任课教师给出评语,学院给予书面证明,报学生所在学院备案。完成者获得1学分。
- (2)创新创业与社会实践:创新创业与社会实践学分认定范围主要包含五大类,即:竞赛获奖、知识产权、科技成果转化、自主创业、社会实践等。研究生完成五类中任意一种类别,均可获得相应学分。具体界定如下:

竞赛获奖:指研究生参加由政府教育行政主管部门、专业学术团体、专业教学指导委员会组织 主办的国际、国家级学术科技类、创新创业类、文化艺术体育类等竞赛并获得省部级及以上奖项可 获得1个学分。

知识产权:包括发明专利、实用新型专利等,如外观设计专利、计算机软件著作权、集成电路 布图专有权等。完成后可申请1个学分。

科技成果转化:指研究生的专利以实施许可、技术转让或技术入股方式进行技术转移等。完成 后可申请1个学分。

自主创业:指研究生在校学习期间自主创建公司(应与所学专业相关),完成公司登记注册并顺利运营。完成后可申请1个学分。

社会实践:主要指研究生运用所学知识到地方政府、科研院所、企事业单位等开展基层挂职及调研、公益支教、扶贫服务、技术合作等实践项目。完成后根据要求提交总结或报告,并附相关证明材料,报所在学院备案。社会实践项目不得与联合培养基地专业实践项目重复。完成后可获得1个学分。

- 3. 学术活动:为了拓宽研究生的知识面,规定硕士生在校期间必须参加十次以上校内外学术活动,以举办学术活动的单位盖章作为依据,报学生所在学院备案,完成者获得1学分。
- 4. 论文开题报告及文献阅读综述:指研究生在学位论文开题之前,必须阅读本学科前沿国内外文献 50 篇以上,其中外文文献 25 篇以上,写出 4000 字左右的文献综述报告,附上不少于 1000 字的英文摘要;综述报告应提出值得研究和解决的学术或技术问题,并在此基础上完成相应的开题报告,但不计学分。
- 5. 素质教育公选课: 开课目的是加强研究生综合素质教育, 重点加强研究生综合素质教育, 须至少获得1个学分。
- 6. 研究生学术交流:硕士研究生在校期间必须参加每年6月举办的"研究生学术交流月"活动。 参加讲座两次以上,以举办学术活动的单位盖章作为依据,提交学习报告,导师审核签字,计入学

术活动; 完成研究生学术交流课程, 并至少获得1学分。

七、学位论文

(一)硕士学位论文的基本要求

硕士学位论文的选题应有一定的理论意义与实用价值,应有必要的理论分析与实验结果,以及 新见解。学位申请人应当具有在本学科或者专业领域掌握坚实的基础理论和系统的专门知识,具有 从事学术研究工作的能力。

(二) 学术论文发表要求

硕士研究生在申请硕士学位论文答辩前,必须满足如下"条件一"或"条件二"之任意一条要求,才能进行硕士论文答辩:

条件一:

以第一作者身份、电子科技大学为第一署名单位,至少发表(或已录用)一篇学术论文(中文 核心期刊或 SCI/EI 检索期刊论文)或 EI 检索的国际学术会议论文(摘要除外)。如导师为第一作 者,学生为第二作者也可视为合格。

条件二:

以第一发明人身份、电子科技大学为第一署名单位,至少申请两项发明专利(获得申请号或授权)。如导师排名第一、学生排名第二也可视为合格。

(三) 学位论文工作

硕士生在导师指导下,按照《研究生学位论文(研究报告)撰写格式规范》的要求,独立完成 学位论文,导师应对硕士生学位论文严格审查,把好质量关。

学位论文的答辩申请、评阅、答辩与学位授予按《电子科技大学研究生学位授予实施细则》的 规定执行。